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ВРеМя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, 5-10 м/c ; тем-
пература -1…-6. 

14 марта по области – ночью без осадков, днём 
местами небольшие осадки в виде снега и мокрого 
снега; ветер юго-восточный, 7-12, днём до 15 м/c; 
температура ночью -7…-12, местами до -15, днём 
-4…+1.

15 марта по области – облачно с прояснениями, 
ночью небольшие, местами умеренные, днём уме-
ренные осадки в виде снега, мокрого снега и дождя; 
ветер переменного направления, 4-9, местами до 12 
м/c; температура ночью -1…-6, днём 0…+5.

Наметили перспективные  
направления

Спикер областной Думы Владимир Нетёсов обсудил с пред-
седателем Воронежского отделения Всероссийской обще-
ственной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов Станиславом 
Ходаковским вопросы деятельности объединения. 

Станислав Ходаковский отметил, что по-прежнему главным в 
работе организации является защита прав и интересов ветеранов 
и пенсионеров. Большое внимание общественниками уделяется 
вопросам социальной поддержки участников и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны, вдов, тружеников тыла. В ходе обмена 
мнениями были намечены перспективы в одном из важных на-
правлений работы – патриотическом воспитании молодежи и 
сотрудничестве с волонтерскими организациями. 

Проект «Социальный туризм»  
получил поддержку

Представительница Воронежской области стала победителем 
первого этапа волонтёрского марафона.

Директор казённого учреждения Воронежской области 
«Управление социальной защиты населения Советского района 
г. Воронежа» Любовь Шабанова вошла в число пяти победителей 
первого этапа волонтёрского марафона второго Евразийского 
женского форума в номинации «Серебряное волонтёрство». 
Представленный Любовью Шабановой проект «Социальный 
туризм» предполагает организацию для пожилых граждан бес-
платных путешествий по Центральному Черноземью: по местам 
боевой славы, историческим и святым местам, в музеи и запо-
ведники родного края. Награждение победителей состоялось 
в рамках встречи участников волонтёрского марафона с Пред-
седателем Совета Федерации Федерального Собрания РФ Ва-
лентиной Матвиенко.

«Живи долго, дедушка Хопёр»
Под этим лозунгом недавно прошла презентация Пово-

ринского центра культуры и творчества, которую признали 
лауреатом в  областном конкурсе «Воронежская область – Году 
экологии». 

В своей работе поворинцы постарались наиболее полно опи-
сать проведенные эковикторины для детей, акции по сбору мусора 
на берегах Хопра, расчистке и обустройству родника, посадке цве-
тов и так далее. Основной целью конкурса являлось привлечение 
внимания к природоохранной и просветительской деятельности 
на территории региона. Всего в нём было представлено более 
восьмидесяти работ из разных районов области.

Практиковались в спорах и ораторстве 
Третий открытый кубок Черноземья по парламентским деба-

там был посвящён столетию Воронежского государственного 
университета. 

Турнир прошёл на истфаке ВГУ. Он состоял из пяти отбороч-
ных раундов, полуфинала и финала, собрав 20 команд из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Воронежа, Ростова и Пензы. Судьями высту-
пили опытные дебатеры, финалисты и победители российских и 
международных чемпионатов по дебатам: Майкл Наки, Никита 
Мишаков, Асим Мамедов, Феликс Евмененко и Марат Файзул-
лин. Победила команда в составе Андрея Латышева и Артёма 
Зимина (Дипломатическая академия МИД РФ/НИЯУ МИФИ). 
Андрей Латышев также выиграл индивидуальный зачет турнира, 
став лучшим спикером.

Заслон снежным лихачам
Вторая половина ушедшей зимы, равно как и наступивший 

март, оказались весьма щедрыми на снег, чем тут же восполь-
зовались владельцы современной быстроходной внедорожной 
техники. Нашлись и те, кто возможность насладиться скоростью 
на бескрайних снежных просторах тут же превратили в баналь-
ное и безрассудное лихачество.

Надежный заслон таким лихачам поставила операция «Снего-
ход», которую в течение месяца проводили органы Гостехнадзора. 
На территории региона было создано 19 профилактических 
бригад с привлечением сотрудников ГИБДД и департамента 
природных ресурсов и экологии Воронежской области. Итоги 
операции впечатляющие. Как рассказал «Коммуне» врио руко-
водителя Управления Гостехнадзора по Воронежской области 
Николай Феоктистов, за нарушение Правил безопасности до-
рожного движения задержано 29 машин, установлено 43 случая 
нарушения правил регистрации такой техники, у 36 человек, 
управлявших снегоходами, не было водительских документов 
соответствующей категории. Общая сумма штрафов за подобные 
и иные нарушения составила 140300 рублей.

Сообщения подготовили 
Валерий КаЗаНоВ, Сергей КройчиК,  

алексей СолоВьёВ, Виталий черНиКоВ.

Весной пока  
что и не пахнет

сергей дорохоВ

Затяжные праздничные и 
выходные закончились. Во-
ронежцам они запомнятся не 
только яркими поздравле-
ниями, дорогими подарками, 
пёстрыми букетами и заслу-
женными комплиментами в 
адрес прекрасной половины 
человечества. Свой «подарок» 
праздничному городу пре-
поднесла и погода: несколько 
дней непрестанно валил снег. 
Весной пока что и не пахнет. 
По информации синоптиков, 

за праздничные выходные в 
Воронежской области выпало 
20 миллиметров осадков, что 
составляет ни много ни мало 
две трети от месячной нормы. 
Снегопад нашу область оста-
вил ненадолго. Как сообщил 
«Коммуне» начальник во-
ронежского Гидрометцентра 
Александр Сушков, к концу 
рабочей недели в регион на-
грянет новый циклон, который 
принесёт с собой сильный 
снег с дождём и заставит стол-
бик термометра устремиться 
вверх.

Синоптики прогнозируют: к концу рабочей недели  
в Воронежской области вновь заснежит. 

иван ШаБаноВ,

почётный гражданин Воронежской области
Хорошо известно, что в принципе 

выборный процесс, составляющий 
сердцевину демократического поли-
тического процесса, очень даже прост: 
политические деятели или деятель 
получает право на власть путем голо-
сования при выдвижении нескольких 
кандидатур. 

При этом предполагается, что 
именно народу принадлежит реаль-
ный мандат власти, который граждане 
вручают своему избраннику. Поэтому 
важно чётко осознать, что голосование 
на выборах можно оценить, как про-
цедуру передачи, вручения власти. А 
значит, уклонение от участия в вы-
борах можно рассматривать как отказ 
передавать кому-то нынешнюю власть. 
Отсюда выборы – это не только выбор 
сам по себе. Фактически это наделение 
властью, делегирование полномочий 
конкретному лицу. 

Отсюда первый вывод: 18 марта 
надо каждому из нас, из тех, кто по 
Закону, по избирательному праву 
участвует в выборах, не прийти на 
избирательный участок и не проголо-
совать просто нельзя. 

Безусловно, исключительно важно 
подчеркнуть, что 18 марта мы имеем 
дело не просто с выборами, а с выбо-
рами президентскими.

Напомню: по действующей Консти-
туции Президент РФ – глава го-

сударства, наделенный широким кру-

гом полномочий: представительство 
РФ внутри страны и в международных 
отношениях, охрана суверенитета 
страны, ее независимости и целостно-
сти, обеспечение взаимодействия орга-
нов государственной власти, решение 
вопросов гражданства и др. Президент 
является Верховным Главнокоманду-
ющим Вооруженными силами РФ. Он 
назначает с согласия Государственной 
Думы премьер-министра, определяет 
состав правительства, формирует и 
возглавляет Совет безопасности РФ, 
осуществляет руководство внешней 
политикой РФ. Даже этот краткий 
перечень полномочий и прав говорит 
о том, каким высоким политическим 
и человеческим качествам, стандартам 
должен соответствовать человек, из-
бранный Президентом.

Да, время сейчас непростое. Но 
признаем, что это всё-таки не недав-
ние 90-е. Что и говорить, обманулся, 
жестоко ошибся тогда народ, приведя 
к власти тех, кто и Советский Союз 
развалил, и донельзя унизил Россию, 
приведя её к пропасти. Вряд ли были 
годы в истории страны подлее по отно-
шению к своему народу, чем 90-е годы 
ХХ века, когда накипь превратилась 
в богачей и назвала себя элитой. А 
крыша у всего крупного бизнеса, если 
тем более верить судебным разбира-
тельствам между Березовским и Абра-
мовичем в Лондоне, была тогда одна 
– Президент страны и его ближайшее 
окружение. Страшно вспомнить и по-
думать, что это всё было. 

А помнить и размышлять о том вре-
мени очень даже надо. Конечно, 

не просто ориентироваться в мире, 
где уже вовсю идет информационная 
война. И мы можем спорить, даже 
противореча друг другу, но не можем 
не сойтись в главном – в необходимо-
сти нравственного отношения каждого 
человека и в целом народа к своему 
прошлому, далекому и близкому. 
Болеть этой живой проблемой для 
мыслящего человека сегодня так же 
естественно как дышать. И мы должны 
разбираться спокойно и аргументи-
рованно в этих сложных, запутанных, 
порой опасно-жгучих вопросах. И не 
позволять некоторым продолжать 
топтаться на руинах прошлого и сде-
ланного настоящего, рассчитывая на 
невежество наше.

Задумаемся: еще совсем недавно 
страну раздирали внутренние проти-
воречия. И не только национальные 

автономии, но и отдельные области 
открыто грезили сепаратизмом. В 
Свердловской области, например, все-
рьез рассматривалась идея печатания 
своей валюты! На Кавказе продолжа-
лась война. Экономика была нулевой. 
Промышленность и сельское хозяй-
ство бились в агонии. Государствен-
ный внешний долг достиг рекордной 
цифры почти в 163 млрд долларов. 
По сравнению с началом перестройки 
уровень жизни упал в несколько раз. 
На мировой арене с позицией России 
никто не считался даже для вида. 
Все бывшие соцстраны вошли в блок 
НАТО, что позволило окружить наши 
границы базами и системами ПРО. 
Территория РФ – правопреемницы 
Союза – уменьшилась почти на 24 
процента, откатившись к очертаниям 
XVII века. Лидеры США и Запада 
с усмешкой и иронией взирали на 
потуги нашей страны прийти в себя. 
Многие, особенно западные эксперты, 
предрекали скорый развал России и 
гибель ее как государства. 

Все это, слава Богу, в прошлом. 
Признаемся: не все и не сразу 

приняли нового Президента. Но 
когда Владимир Путин шаг за шагом, 
без шума и лозунгов, без скоропа-
лительных решений вместе с нами 
стал поднимать с колен Россию, вос-
станавливая экономику, социальную 
среду, укрепляя обороноспособность 
страны, люди с радостью и надеждой 
на будущее поверили в него. 

Попробуем хотя бы кратко из-
ложить сделанное Путиным – Пре-
зидентом в условиях очень даже 
непростых, при ожесточенном сопро-
тивлении Запада. Перечисляю, что 
называется, навскидку и не в порядке 
значимости. 
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Без права на ошибку
о главном | Итак, 18 марта 2018 года народ России будет избирать главу своего государства
Пресса, радио, телевидение ныне переполнены информацией об 
этом, конечно же, важнейшем событии. Как человек, не только 
лично участвующий как избиратель в выборах, но и как органи
затор многих выборных кампаний, включая президентские, хочу 
поделиться некоторыми соображениями об этом событии.

Иван Шабанов.

Вадим Кстенин: «Сов
местные рейды по про
верке обслуживающих 
организаций будут про
водиться постоянно».

андрей сидороВ

Временно исполняющий 
обязанности главы города Ва-
дим Кстенин совместно с пред-
ставителями Государственной 
жилищной инспекции Во-
ронежской области (ГЖИ), 
районных управ, обществен-
ных организаций и средств 
массовой информации объехал 
дворовые территории.

Во время снегопадов уборку 
городских улиц круглосуточно 
ведут от 180 до 250 единиц 
коммунальной техники район-
ных комбинатов благоустрой-
ства.  

Для того чтобы посмотреть, 
как управляющие компании 
выполняют свои обязанности 
перед жителями, врио главы 
Воронежа Вадим Кстенин сов-
местно с представителями 
ГЖИ посетил несколько дво-
ров в разных районах города.

Первой точкой объезда стали 
дворовые территории на улице 
Фридриха Энгельса, 2 и 3, 
которые обслуживает АО «УК 
Центрального района». В ходе 
осмотра дворовых территорий 
специалисты Государственной 
жилищной инспекции выявили 
недостатки – тротуары не были 
приведены в надлежащее состо-
яние. Руководителю управляю-
щей компании Андрею Кузину 
выписано предписание.

После этого Вадим Кстенин 
отправился в Коминтерновский 
район. Дома на Московском 
проспекте, 6, 8, 10,12 обслужи-
вает управляющая компания 
«РЭП-101». Её директор Ста-
нислав Судаков отметил, что 
во время обильных снегопадов 
управляющая организация 
арендует технику у предпри-
нимателей.

– Всего мы обслуживаем 
149 многоквартирных домов. 
В собственности две единицы 
техники, а во время обильных 
снегопадов мы привлекаем ещё 
четыре трактора, – отметил 
Станислав Судаков.

Вадим Кстенин, в свою оче-
редь, заявил, что заявленного 
количества техники недоста-
точно для приведения в поря-
док такой территории.

– Мы ведём активную ра-
боту с руководителями УК, 
ТСЖ по вопросу закупки ими 
снегоуборочной техники. Так, в 
прошлом году управляющими 
компаниями были приобрете-
ны 30 тракторов. Но многие из 
обслуживающих жилой фонд 
организаций не спешат это 
делать, а пытаются проводить 
работы за счёт арендованных 
машин. Мы же продолжим 
убеждать управляющие ком-
пании решать вопрос нехватки 
техники, – заявил врио мэра.

Кроме того, Вадим Кстенин 
поручил и.о. первого замести-
теля главы администрации по 
городскому хозяйству Сергею 
Петрину проработать вопрос 
о передаче в аренду обслужи-
вающим организациям техники 
из районных комбинатов бла-
гоустройства.

Очисткой территории у 
дома №60 б по улице Холь-
зунова, который обслужива-
ет управляющая компания 
«СтройТехника», Вадим Ксте-
нин остался доволен. Здесь 
полностью очищены от снега 
тротуары, проезжая часть со-
ответствовала нормативному 
состоянию. Однако уже у со-
седнего дома № 60, который 
относится к управляющей ком-
пании «Комфорт», ситуация 
оказалась полностью противо-
положной. Представителям 
ГЖИ ничего не оставалось, 
как выписать предписание её 
руководителю.

– Нынешний комиссионный 
объезд организован для того, 
чтобы наладить межведом-
ственное взаимодействие. Сов-
местные рейды с представите-
лями жилищной инспекции 
будут проводиться постоянно, 
– подвёл итог совместной ин-
спекции Вадим Кстенин.

Чтобы  
всем было 
комфортно

В марте по-прежнему в ходу санки.
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оксана дрепина

Кантемировский район

-У э т о г о  з а м е ч а т е л ь н о г о 
спортивного сооружения, 

названного «Маяк», есть своя 
предыстория, – отметил на его 
открытии глава Кантемировского 
муниципального района Владимир 
Покусаев. – Благодаря поддержке 
нашего бывшего губернатора, а 
ныне полномочного представителя 
Президента РФ в ЦФО, Алексея 
Гордеева проведена большая работа 
с концерном «Газпром» по привле-
чению средств для строительства 
спортобъекта. Так мы попали в 
программу «Газпром – детям». В 
подарок «Газпром» преподнес нам 
и хоккейную площадку, которая 
находится на территории ком-
плекса. 

– Как здорово, когда мечты 
сбываются, – поделилась первы-
ми впечатлениями руководитель 
Кантемировского лицея Елена 
Шипилова. – Ведь это, прежде все-
го, подарок всем нашим детям. Они 
получили возможность не только 
заниматься индивидуально, но и 
полноценно реализовать образо-
вательный стандарт по обучению 
плаванию на уроках физкультуры. 
И, несомненно, в нормативах ГТО 
теперь появится плавание, возмож-
ности для занятий которым у нас 
в районе до последнего времени 
не было. Уверена, комплекс станет 
стартовой площадкой для юных 
спортсменов района.

В стенах нового ФОКа созданы 
условия для занятий спортив-

ным и оздоровительным плавани-
ем, а также оптимальные условия 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. «Маяк» 
оснащен взрослым и детским 
бассейнами, уютными раздевал-
ками, современным оборудова-
нием в фитнес-зале, действуют 
сауны. Чаши взрослого бассейна 
размером 25 на 11 метров, дет-
ского – 8 на 6 метров. Бассейны 
оборудованы в соответствии со 
всеми современными нормами и 

требованиями. Вода непрерывно 
циркулирует и проходит через 
систему грубой и тонкой очистки 
и четырех способов систем обез-
зараживания. 

Прошли уже и первые обучаю-
щие групповые занятия. А во время 
открытия ФОКа тренер Алина 
Пучко со старшеклассниками 
продемонстрировала то, как обу-
чают ребят плаванию различными 
стилями. 

— Мы с друзьями с нетерпени-
ем ждали открытия бассейна, — 
сказала ученица Кантемировского 
лицея, участница показательного 
занятия по плаванию Софья 
Болотова. — И уже на первых 
тренировках в бассейне увидела, 
как высококлассно плавает наш 
тренер Алина Пучко. Это был 
спортивный вид плавания бат-

терфляй. Это и подтолкнуло меня 
основательно улучшить свои спор-
тивные навыки.

Открытие ФОКа в Кантеми-
ровке было приурочено к 

25-летию «Газпрома». А 16 февра-

ля Президент России Владимир 
Путин вместе с главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером во время ви-
деоконференции смогли оценить 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс в Кантемировке.

«Маяк» как стартовая  
площадка для спортсменов

событие | В самом отдалённом районе Воронежской области открыли  
физкультурно-оздоровительный комплекс. Теперь кантемировцы могут заниматься  

плаванием и посещать такие секции, как аквааэробика, фитнес
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Здание ФОКа стало ещё одним украшением Кантемировки.

Ни с чем не сравнимая радость 
от водных процедур.
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Позаботятся о пешеходах
Тротуар протяженностью почти в один километр дол-

жен появиться в центре села Малые Алабухи 1-е. 
В настоящее время ведутся торги по определению под-

рядчика на строительство. По планам, дорожку проложат 
от школы к спортивной площадке, амбулатории, детсаду 
и клубу. Таким образом, все социально значимые объекты 
села станут доступнее. Раньше жителям приходилось в рас-
путицу выходить на проезжую часть, чтобы обойти грязь 
и лужи. На эти работы из областного бюджета выделено 
около двух миллионов рублей. Из местного – более 270 
тысяч рублей.

«Ангел-хранитель»  
для мамы тройняшек

Молодёжные активисты Грибановского детско-
юношеского центра украсили коридоры одного из от-
делений районной больницы. 

С этой идеей ребята обратились в администрацию 
района, и их поддержали. Была составлена смета, из 
муниципального бюджета выделили деньги и заказали 
плакаты. Теперь в больнице стало намного эстетичнее. 
Другая полезная акция связана с благотворительностью. 
Грибановцы объявили сбор средств для помощи молодой 
маме тройняшек из Листопадовки Наталье Стороженко, 
которой крайне необходима материальная помощь. Малы-
ши родились семимесячными, поэтому Мария, Меланья 
и Кирилл находятся под наблюдением воронежских ме-
диков. Наталья бежала от войны из Украины. Женщину 
поддержал центр защиты материнства и детства «Ангел-
хранитель». Были собраны детские вещи для малышей. 
Купили прогулочную коляску, три детских кроватки.

Храм напомнил о себе
В Нижнем Карачане при строительстве водопровода 

обнаружили человеческие останки.
На месте работ 66 лет назад находилась Никольская 

церковь. По словам очевидцев, всё произошло в момент 
рытья траншеи. В яме обнаружили фрагмент старинной 
металлической ковки. Сельчане полагают, что это было 
украшение ворот или окон храма. А кости могли принад-
лежать священнику, который был похоронен у церковной 
ограды. Сейчас о Никольском храме напоминает по-
клонный крест, который карачанцы установили на месте 
алтаря в 2007 году. Тогда же сельчане обустроили церковь 
в здании, которое построено на месте разрушенного храма. 
По воспоминаниям старожилов села, Никольский храм 
сожгли в 1936 году. Перед церковью разожгли костер из 
икон. В 1952 году останки строения разобрали по кирпи-
чам, которые использовали при строительстве корпусов 
местного хозяйства и продавали населению. 

Односельчане уважают главу
Глава сельского поселения Нижний Карачан Сер-

гей Гомолко – пример для подражания не только для 
земляков-грибановцев, но и для других россиян, веду-
щих здоровый образ жизни, увлекающихся спортом. 
Совместно с супругой Ниной он ведёт учёт личных до-
стижений в этом деле.

К примеру, зимой он любит кататься на лыжах. Недавно 
личный рекорд установил: пробежал более ста километров 
за пару месяцев. И это несмотря на свой возраст: ему недав-
но исполнилось 65 лет. Пока не было снега, семейная чета 
ходила пешком. По словам главы семьи, ежедневно после 
работы они проходили от двух до трёх километров. Есть у 
семьи Гомолко и другая ежегодная традиция: купальный 
сезон, невзирая на погоду, они традиционно открывают 
в начале мая на соседнем Димитровском пруду. Кстати, 
Сергей Гомолко вот уже в третий раз избирается своими 
односельчанами на руководящую должность главы посе-
ления. До этого он более тридцати лет работал учителем 
физкультуры в сельской школе.

Рыбка ловилась  
большая и маленькая

На пруду Харламовский-2 в Грибановском районе про-
шёл открытый турнир по подлёдному лову рыбы.

Участие в нём приняли рыбаки со всей области. По-
бедителей определили в нескольких номинациях: в ко-
мандном и личном улове, самый юный участник, самая 
большая и самая маленькая рыба и ряде других конкурсах. 
Всех призёров отметили наградами. Открытый турнир 
по зимней рыбалке прошёл в шестой раз. В 2017 году в 
нём поучаствовали около 100 человек из Грибановского 
и Борисоглебского районов, Воронежа. На этот раз их 
число возросло.

От «Улыбки» стало всем светлей
Воспитанники Грибановской детской школы искусств 

стали лауреатами международного конкурса-фестиваля 
талантов «Звёздный мир творчества». 

Фестиваль прошел в Липецке.  Отличились дуэт Егора 
Агапова и Полины Белининой и трио «Улыбка» (первый 
состав). Они представили композиции «Молодильное 
яблочко» и «Русская плясовая». Дипломы лауреатов II 
степени получили дуэт Юлии Семенцовой и Марка Ту-
ранова, трио «Улыбка» (второй состав), ансамбли «Ера-
лаш», «Веснушки» и «Хамелеон».

Успех юных боксёров
Воспитанники Грибановской детско-юношеской спор-

тивной школы одержали одиннадцать побед на межре-
гиональном турнире по боксу «Открытый ринг». 

В своих весовых категориях отличились Максим 
Никульшин, Никита Косарцов и Алина Старокошева, 
Даниэль Чичварин и Альбина Старилова, Дима Жбанков, 
Ярослав Березовский и Виктор Кондауров, Данила Шат-
ских и Сергей Качура, Семен Рыбалкин. 

Турнир на призы Грибановской ДЮСШ проходит в 
третий раз. И вновь такой колоссальный успех. Органи-
заторы соревнований – администрация Грибановского 
района, ДЮСШ, Федерация бокса и кикбоксинга города 
Борисоглебска и клуб боевых искусств «Ратибор» (из того 
же города). В соревнованиях приняли участие около ста 
спортсменов из Воронежской, Тамбовской, Саратовской 
и Волгоградской областей.

Сообщения подготовил Сергей КРОйчиК.
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Наталья СЕРГЕЕВА

В конгрессе приняли участие чле-
ны Общественных палат – России, 
Воронежской области и практически 
всех её районов. В дискуссиях и горя-
чих обсуждениях насущных вопросов, 
связанных с развитием общественной 
жизни региона и в целом страны, уча-
ствовали федеральные и региональ-
ные эксперты, представители органов 
законодательной и исполнительной 
власти, социальных, образовательных 
и культурных учреждений региона, 
органов территориального обще-
ственного самоуправления, организа-
ций некоммерческого сектора, СМИ, 
а также региональные активисты. 

Организаторами мероприятия 
выступили Общественная палата 
Воронежской области, Большой со-
вет некоммерческих организаций 
Воронежской области, Expo Event 
Hall Группы компаний Хамина при 
непосредственном участии Обще-
ственных советов и движений ре-
гиона при поддержке областного 
правительства. 

Журналисты «Коммуны» посе-
тили несколько площадок, включая 
такую значимую, как «круглый стол» 

«Гражданские активисты в Воронеж-
ской области как посредники между 
обществом и властью: возможности и 
ограничения». В качестве экспертов 
на ней работали постоянный автор 
«Коммуны» заведующая кафедрой 
социологии и политологии Воронеж-
ского государственного университета, 
доктор политических наук профессор 
Александра Глухова, председатель 
правления ВОПОО «Русские люди» 
Константин Квасов, председатель 
комиссии по взаимодействию с воен-
ными, правоохранительными и адми-
нистративными органами Обществен-
ной палаты Воронежской области 
Виктор Меснянкин, исполнительный 
директор Института общественного 
мнения «Квалитас» Александр Рома-
нович. Модератором «круглого стола» 
выступил доцент кафедры социологии 
и политологии Воронежского госу-
дарственного университета, кандидат 
политических наук Роман Савенков. 
Собравшиеся говорили о различи-
ях между современными формами 
гражданской активности, включая её 
протестные виды. Разбирались в том, 
каким образом можно найти точки 
соприкосновения гражданских акти-
вистов и общественных институтов, 

включая Общественные палаты об-
ласти и города. Сделан серьёзный вы-
вод: в обществе существует дефицит 
информации граждан в отношении 
того, куда они могут обратиться со 
своими проблемами, по какому алго-
ритму взаимодействовать с органами 
власти и теми инстанциями, которые 
в состоянии оказать им помощь. В 
результате участники дискуссии со-
гласились с тем, что необходимо рас-
ширять коммуникационные каналы 
между гражданами и Общественными 

палатами. В то же время представи-
тели Общественных палат должны 
присутствовать везде, где у людей 
появляются проблемы, связанные с 
коллективными интересами в той или 
иной сфере жизни, где возникают по-
требности быть услышанными и верно 
понятыми.

С этими точными посылами нельзя 
не согласиться. Сила общества в его 
коллективном выражении своих же-
ланий и ожиданий, отстаивании инте-
ресов, защите прав каждого отдельного 

человека. Направляет эти процессы пе-
редовой отряд – представители много-
численных общественных организаций. 
Лица их хорошо известны читателям 
«Коммуны» по многочисленным пу-
бликациям, посвящённым их добрым 
делам. Приятно отметить, что боль-
шинство героев наших материалов и в 
этот раз оказались в центре внимания 
как финалисты премии общественно-
государственного признания «Добро-
нежец». В числе награждённых – Во-
ронежское региональное отделение 
общероссийской общественной орга-
низации инвалидов «Российская Диа-
бетическая Ассоциация», АНО «Центр 
социально-правовой поддержки пере-
селенцев «Искусство Жить», инклю-
зивная студия гончарного мастерства  
«Крылья», Воронежский региональ-
ный фонд содействия социальной 
защите военнослужащих, ветеранов 
и сотрудников правоохранительных 
органов и силовых структур «Эко-
номическая безопасность» и многие 
другие. 

Жюри премии «Добронежец» вы-
соко оценило и вклад в продвижение 
темы общественной активности на-
шего издания. В номинации «Белое 
перо» награды удостоена редакция 
газеты «Коммуна». Яркие, отчаян-
ные и неугомонные общественники 
– наши герои. Их истории находят 
живейший отклик у читателей, под-
сказывают выходы из сложных житей-
ских ситуаций, учат несгибаемости, 
вдохновляют.

Сила – в добрых делах
Общество | В Воронеже состоялся областной конгресс общественного развития. Его торжественной кульминацией  
стала церемония награждения финалистов премии «Добронежец»

Журналистом «Коммуны» Натальей Столповской написано немало  
проникновенных материалов о человеческой добросердечности.  

На конгрессе она и приняла награду, которой удостоена наша газета. 
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В этот раз крупнейшее ежегодное общественное мероприя-
тие региона собрало около двух тысяч участников и гостей. 
На площадках проходившего конгресса одновременно шли 
«круглые столы», семинары, встречи по самым актуальным 
вопросам, интересующим организации некоммерческого 
сектора.

Без права на ошибку
Начало | страница 1

Итак: 
Первое. Избавил Рос-

сию от Закона «Соглашение 
о разделе продукции». Закон 
этот принят был в ельцинские 
времена. По нему российские 
месторождения природных 
ресурсов находились в между-
народной юрисдикции. И, ска-
жем, наша российская нефть 
фактически России не принад-
лежала, и деньги за ее добычу 
поступали не в бюджет, а шли 
на счет западных банков и  
нефтедобывающих компаний. 
В первую очередь деньги шли 
британской компании Shell, 
и что потом оставалось от ее 
расходов – отдавалось России. 
Это был стандартный закон 
– колониальный, для стран 
так называемого 3-го мира, 
для развивающихся стран. 
Убытки от недополученного в 
бюджет составляли около 75 
процентов. 

Путин возглавил борьбу 
за отмену этого кабально-
го для России закона, и он 
был отменен. Но даже по-
сле ликвидации этого по-
зорного соглашения Россия 
оставалась должна Америке 
более 700 млн. долларов. Но 
все-таки российский бюджет 
увеличился в несколько раз. 
Путин же получил остракизм 
от всего англо-саксонского 
мира. Ведь, скажем, та же 
Великобритания проводила 
стратегическую линию на 
обеспечение своей нефтяной 
безопасности именно за счет 
России. Премьер-министр 
Англии Мейджер прямо и 
цинично говорил, что «задача 
России после проиграша в 
«холодной войне» – обеспе-
чивать ресурсами благополуч-
ные страны. Но для этого им 
(т.е. нам, России) нужно всего 
50-60 миллионов человек». 
Именно такой выглядела 
тогда наша страна в планах 
Запада, которые Путин сумел 
поломать. 

Второе. В ельцинские вре-
мена, сразу после развала Со-
ветского Союза, была вообще 
отменена экспортная пошли-
на на нефтепродукты и все 
доходы от этой статьи пошли 
мимо госказны. При Путине 
пошлина постоянно увели-
чивалась, и ныне экспортеры 
отчисляют в бюджет страны 
около половины от цены экс-
портируемой нефти. 

Третье. Действуя в рамках 
действующих законов, в т.ч. 
закона о банкротстве, Путин 
сумел разоблачить и пресечь 
мошенническую деятельность 
общеизвестной компании 
ЮКОС и через аукцон на-
ционализировать ее. После 
этой операции собираемость 
налогов на этом направлении 
увеличилась аж в 80 (!) раз. 
Все это, безусловно, надо 
было сделать так, чтобы и не 
раздражать народившийся 
российский бизнес.

Четвёртое. На наших гла-
зах произошло событие поис-
тине исторического масштаба 
– воссоединение Крыма с Рос-
сией. И это не только восста-
новление исторической спра-

ведливости, увеличение тер-
ритории и населения страны, 
сохранение геополитически 
важной базы русского флота, 
помощь соотечественникам, 
попавшим в сложное положе-
ние. Это событие подчеркнуло 
главное: Россия не на словах, а 
на деле вернулась в большую 
мировую политику. 

Да, это, безусловно, заслу-
га народа Крыма, который в 
сложный момент смог орга-
низоваться, провести рефе-
рендум, проявить собранность 
и решительность, желание 
вернуться домой, единодушно 
выступил за воссоединение со 
своей исторической Родиной. 
Но это все было бы абсолют-
но невозможно, не прояви 
в этом политическую волю, 
филигранные и выверенные 
действия настоящего государ-
ственного деятеля наш Прези-
дент В.В.Путин. Он же в своих 
действиях исходил из того, 
что «…В Крыму буквально все 
пронизано нашей общей исто-
рией и гордостью. В сердце, в 
сознании людей Крым всегда 
был и остается неотъемлемой 
частью России. Эта убежден-
ность, основанная на правде 
и справедливости, была не-
поколебимой, передавалась из 
поколения в поколение, перед 
ней были бессильны и время, 
и обстоятельства, бессильны 
все драматические перемены, 
которые мы пережили, пере-
живала страна в течение всего 
ХХ века. Крым – это исконно 
русская земля, а Севастополь 
– русский город». 

С начала нового 2018 года 
произошло такое количе-

ство уникальных и значимых 
событий, особенно во взаимо-
отношениях России с США, 
что впору говорить о новой 
ситуации во всем мире, осо-
бенно в свете предстоящих у 
нас президентских выборов. 

Мы, Россия, находимся 
уже четвертый год под раз-
личными санкциями США и 
их союзников. Идет четвертый 
год, как США своими спец-
службами захватили Украину 
и вырастили неонацистов, 
которые издеваются над рус-
скими людьми. Американцы 
продолжают разжигать войну 
в Европе через украинский 
конфликт, постоянно прово-
цируют Россию. Рейган в свое 
время объявлял Советский 
Союз «империей зла». Теперь 
уже США назвали врага-
ми Америки все российское 
правительство, а Россию и 
Китай – главными угрозами 
американским ценностям. 
Усилия США направлены на 
ослабление и уничтожение 
России. Каким образом будет 
достигаться эта цель – пря-
мой военной агрессией или 
финансово-экономическими 
санкциями – неважно, но 
делается это, тем не менее, по 
принципу «на войне как на 
войне».

Впрочем, это и неудиви-
тельно. Россия самим 

фактом своего существования 
в качестве суверенной стра-
ны с военно-стратегическим 
паритетом мешает Западу во 
главе с США грабить осталь-

ной мир. В этом суть пробле-
мы, в этом наша потенциаль-
ная сила. А потому Запад все 
силы продолжает направлять 
на то, чтобы мы ненавидели и 
отрицали свое прошлое, осо-
бенно с 1917-го по 1991 год.

Мы практически каждо-
дневно убеждаемся в том, что 
в международной политике 
вообще правит националь-
ный эгоизм. Сила решает все. 
Более того, сейчас мы видим 
не просто двойные стандарты: 
на наших глазах происходит 
морально-политическое па-
дение Запада. Особенно это 
проявилось в его позиции 
на Украине – и США, и его 
союзники – подручные как 
бы не заметили ни кровопро-
лития, ни появления в Киеве 
неприкрытого неонацизма, 
ни бомбежек школ, детских 
садов, мирного населения на 
Донбассе. 

Ныне всех волнует во-
прос: кто же, когда и где 

определяет правила игры в 
международной политике?

Соединенные Штаты, по 
словам Владимира Путина, 
привыкли командовать, за-
ставляя другие страны жерт-
вовать своими политически-
ми и экономическими инте-
ресами. «Холодная война», 
по его словам, официально 
закончилась еще несколько 
десятилетий назад, но она не 
завершилась заключением 
мира и установлением четких 
правил. США, объявившие 
себя победителями в «холод-
ной войне», начали напро-
лом действовать в собствен-
ных интересах, стараются 
владеть миром. При этом 
свое лидерство, повсеместное 
вмешательство во все дела 
в мире они рассматривают 
как благоденствие, прогресс, 
процветание и утверждение 
демократии для всех.

Давайте, что называется, 
посмотрим правде в глаза. 
Скажем, выступая в 2007 году 
в Мюнхене, Путин, обращаясь 
к Западу, сказал буквально 
следующее: «…хватит нас 
обманывать, прикрываясь 
лозунгами о демократических 
ценностях, вы окружаете Рос-
сию натовским кольцом».

Могла ли понравиться За-
паду, США такая смелая, 
открытая, а главное – безу-
словно, объективная оценка 
ситуации? Конечно же нет. 
Но в ответ на поддержку 
нашим народом заявления 
своего Президента в ход не-
медленно пошли западные 
оценки: Путин-де не тот, он 
ведет к временам «холодной 
войны».

Но дело-то ведь не в том, 
что добившись развала Совет-
ского Союза, США не только 
не успокоились, но продолжа-
ли и продолжают своё черное 
дело против России. А мы 
долгое время словно в полу-
обморочном сне, веря им на 
слово, рассчитывали на вза-
имное уважение националь-
ных интересов. Отступали, 
отступали, отступали, пока не 
дошли до края пропасти.

При этом наши люди не 
могли и не могут не реаги-

ровать на сплошь и рядом 
ложные, циничные двойные 
стандарты в действиях Запада 
и, прежде всего, США. Ирак 
бомбили потому, что там яко-
бы производится ядерное ору-
жие; разбомбили, нелояльный 
им режим ликвидировали, 
Хусейна казнили – и ниче-
го, что ядерного оружия не 
обнаружили, а дело свое они 
сделали. В Косово, по ним, са-
мостоятельность и независи-
мость провозглашать можно, 
так как это против единства 
Югославии и пророссийской 
Сербии. А вот Нагорному 
Карабаху, Южной Осетии и 
Абхазии – нельзя, так как они 
за союз с Россией. 

Осаду президента, Верхов-
ной Рады в Киеве боевиками 
«Правого сектора», захваты 
административных зданий 
законной власти и вооружен-
ный кровавый мятеж в Киеве 
с угрозой жизни президенту 
и его семье они называют 
«справедливой борьбой за 
свободу».

Аналогичные же по сути 
события на юго-востоке Укра-
ины – «преступлением сепа-
ратистов и террористом», бла-
гословив применение против 
мирных жителей наемников, 
танков, бэтээров, артиллерий 
и авиации.

И сегодня, определив Рос-
сию в качестве главных 

государств, препятствующих 
внедрению в мире американ-
ских жизненных ценностей,  
США усиленно, неприкрыто 
работают над тем, чтобы рас-
членить Россию на мелкие го-
сударства, развалить военно-
промышленный комплекс 
и нашу армию, установить 
нужные им режимы в бывших 
республиках СССР.

А совсем недавно мы стали 
свидетелями антироссийского 
спектакля-драммы под на-
званием «Допинг», «Олим-
пиада в Корее». Что только 
не вытворял Международный 
олимпийский комитет над на-
шими спортсменами – уму не 
постижимо! Не Россия могла 
формировать свою олим-
пийскую команду, а какая-то 
непонятная по своему соста-
ву, ни по правам комиссия. 
Дошло до прямого цинизма, 
одна дама из этой комиссии 
так и заявила в открытую, что 
мол. «…мы решаем и по воз-
можным российским олим-
пийцам даже независимо 
от их участия в допинговом 
скандале».

Некоторые могут сказать: 
ну а при чем тут Америка? 
А при том, что она приютила 
у себя и засекретила место 
пребывания главного инфор-
матора по скандальным анти-
допинговым делам господина 
Родченкова. С в основном 
голословных заявлений этого 
господина, а согласно выво-
дам следственных органов, 
преступника, и были приняты 
практически все решения 
WADA и МОКа.

И, наконец, главное, на 
мой взгляд.  Все эти 

раскрученные США кампа-
нии приурочены именно к 
выборам Президента РФ, 

направлены против устой-
чивости власти России, про-
тив так называемого режима 
Путина. Да они особо и не 
скрывают, что главная цель 
США – скомпрометировать 
и убрать нынешнего нашего 
Президента. С Олимпиадой, 
правда, они и их подручные 
WADA и МОК, по-моему, 
перестарались. Уверен, что 
абсолютному большинству 
граждан России их беспар-
донность, цинизм и наглость 
в этом вызвали возмущение 
и отвращение, что наглядно и 
убедительно показала патрио-
тическая акция в поддержку 
наших спортсменов «Россия 
в моем сердце».

Эта история с голословны-
ми обвинениями в допинге 
вполне логично увязывается 
с другой, абсолютно бездо-
казательной кампанией – с 
обвинениями во вмешатель-
стве в американские выборы 
якобы русских хакеров. Все 
это лишнее свидетельство 
того, как Запад (и прежде 
всего, конечно же, США) 
целенаправленно работает 
над созданием негативного 
международного имиджа Рос-
сии и ее Президента.

Мы должны осознавать 
внешнюю суровую ре-

альность: США сумели сор-
ганизовать, мобилизовать 
Запад, во многом Европу, 
НАТО против России, что 
подтвердило принятие ими 
антироссийских санкций. В 
этих условиях у нас, как всег-
да в таких ситуациях, есть аль-
тернатива: или капитулиро-
вать, «пасть в порабощение», 
или, объединившись, суметь 
противостоять, дать отпор 
противникам России.

Сегодня, как никогда мо-
жет быть ранее, исключитель-
но мощно и призывно звучат 
слова Льва Николаевича Тол-
стого: «Если люди дурные, по-
рочные объединяются, люди 
честные должны сделать…»

Почти во всех странах 
мира, вне зависимости от по-
литических систем, людей на 
выборах мучает отсутствие 
в политике тех, за кого они 
хотели бы, можно было бы 
голосовать, безоговорочно и 
безошибочно. У нас с вами, 
дорогие воронежцы, как и 
у всех избирателей России, 
такой счастливый шанс се-
годня есть. Есть человек, в 
лице которого страна, после 
беспорядка развала 90-х, по-
лучила сильного и энергич-
ного лидера, человека зрелой 
государственной мысли и 
поступков, твёрдой государ-
ственной воли.

А потому 18 марта мы, из-
биратели, не можем не 

прийти к избирательным 
урнам. Единодушно прого-
лосуем за человека, который 
своими делами и поступками 
уже доказал и показал, ка-
кую Россию он выстраивает. 
Этим самым мы покажем, 
прежде всего, самим себе, 
всему миру, что мы – умный, 
гордый народ-победитель, 
готовый вместе с сильным 
Президентом и дальше стро-
ить сильную Россию.

Опыт комсомола 
полезен и сегодня

В Воробьёвском районе ве-
дётся активная работа по под-
готовке к 100-летию комсо-
мола. В частности, нынешней 
весной за парком «Молодёж-
ный» намечено заложить парк 
«Комсомольской славы».

– Мы стремимся не только 
донести нынешнему поколе-
нию все хорошее, что было 
сделано комсомолом, но и 
воспитывать сегодняшнюю 
молодежь на лучших примерах 
нашей истории, – говорит глава 
Воробьевского района, руково-
дитель районного оргкомитета 
по подготовке к 100-летию 
комсомола Виктор Ласуков. 

К созданию нового парка 
будут привлечены различные 
службы, ТОСы и обществен-
ные организации. Дорожки 
будут выложены брусчаткой, 
установим скамейки и выса-
дим деревья. В центре парка 
задумано установить стелу. Ее 
будут украшать шесть государ-
ственных орденов, которыми 
награжден комсомол.

Елена НиКОлАЕВА.

В безопасную 
страну

Дан старт Всероссийскому 
марафону «Безопасная стра-
на ЮИД»,  в рамках которого 
в Воронеже будет организо-
ван ряд  акций, посвящённых   
45-летию создания отрядов 
юных инспекторов движения.

В Воронежской области 
первый отряд ЮИД был создан 
в январе 1974 года. За эти годы 
более 150 тысяч воронежских 
мальчишек и девчонок прошли 
школу юидовского мастер-
ства. Сегодня отряды ЮИД 
организованы во всех районах 
области, общее число членов 
этих отрядов – более 12 тысяч 
школьников в возрасте от 10 до 
14 лет. Госавтоинспекция Во-
ронежской области совместно 
с руководителями и членами 
отрядов ЮИД на протяжении 
двадцати лет проводят со-
ревнования юных велосипе-
дистов «Безопасное колесо», 
фестиваль юных сочинителей 
и исполнителей частушек по 
безопасности движения «До-
рожная Матаня», социальную 
кампанию «Уходят, не про-
щаясь…» и другие акции, со-
общает ГУ МВД России по 
Воронежской области.

Анатолий КРУГлОВ.

Танцы будущих 
педагогов 

В Воронежском государ-
ственном педагогическом 
университете прошёл ежегод-
ный конкурс «Танцевальный 
марафон». 

В большом спортивном зале 
вуза факультетские команды 
представили на суд жюри свои 
танцевальные номера. Первое 
место завоевала команда «Хэл-
лоу» (гуманитарный факуль-
тет). На втором – команда 
«Чай» (факультет иностранных 
языков), на третьем – «18+» 
(факультет искусств и художе-
ственного образования).

Виктор чиРКОВ.



 Павел Грудинин

– Появление на политической 
арене бизнесмена, называющего себя 
«директором совхоза», в качестве 
кандидата от КПРФ поначалу стало 
сюрпризом для сторонников партии, 
— считает доцент Высшей школы 
экономики Александр Кынев. Но этим 
эффектом новизны, по его мнению, всё 
и ограничилось. Добиться популяр-
ности в народе у Грудинина пока не 
получается. 

– Люди хорошо чувствуют фальшь, 
— объясняет политолог. — А Грудинин 

начал выборную кампанию с обмана, 
когда скрыл многомиллиардные счета 
в банках Австрии и Швейцарии, мно-
гочисленную недвижимость за грани-
цей, виллу в Испании. Он не привер-
женец социалистических ценностей, 
которыми публично манипулирует. 
Его ЗАО «Совхоз имени Ленина» — 
по сути, частная девелоперская ком-
пания. В президенты баллотируется 
обыкновенный беспартийный капи-
талист, который сумел разбогатеть в 
«лихие девяностые».

Заместитель главного редактора 
газеты «Завтра» Владислав Шурыгин 
уверен, что «нельзя строить пред-
выборную программу на обмане из-
бирателей»: «Грудинин предлагает 
следовать его «20 шагам», а сам идёт 
в противоположную сторону». 

Эксперта удивляет тезис о нацио-
нализации, содержащийся в предвы-
борной программе этого кандидата. 
«Его риторика напоминает стратегию 
Анатолия Чубайса во время привати-
зации, — отмечает он. — Последний 
тоже сулил людям блага: в итоге 
разбогатела кучка олигархов, а на-
род погрузился в пучину бедности 
и безнадёжности. Не приведёт ли 
«национализация по-грудинински» 
к аналогичному результату?»

Впрочем, все опрошенные эксперты, 
учитывая многочисленные промахи, 
которые Грудинин как будто нарочно 
допускает в ходе кампании, сходятся 
во мнении, что должность президента 
для него не самоцель. «Похоже, что, 

участвуя в президентских выборах, он 
торгуется с властью за высокопостав-
ленные посты рангом пониже, — гово-
рит политолог Роман Ларионов. — Но 
вряд ли он, учитывая совокупность и 
вес допущенных в ходе кампании на-
рушений, может на них рассчитывать. 
Любого сокрытия информации об 
иностранных счетах и недвижимости 
хватит для увольнения госслужащего 
даже муниципального уровня».

Эксперты указывают и на отсут-
ствие у кандидата от КПРФ управ-
ленческого опыта. «Грудинин, кроме 
своего совхоза, ничем не руководил, 

— рассуждает Шурыгин. — А здесь 
речь идёт о президенте самой большой 
страны в мире. Непонятно, как он на-
мерен решать внешнеполитические 
вопросы государства, особенно если 
учесть, что интересы семьи Грудинина 
явно направлены на Запад». 

Политолог напомнил, что сыновья 
кандидата имеют недвижимость в 
странах НАТО: Испании и Латвии. 
Один из них даже получил в Латвии 
вид на жительство. «Это первый шаг 
к эмиграции, — подчёркивает эксперт. 
— Не исключено, что и сам претендент 
на президентский пост в долгосрочной 

перспективе не связывает своё буду-
щее с Россией». 

К тому же наличие иностранных 
счетов, как и детей, проживающих за 
границей, делает политика уязвимым 
для западных спецслужб, уверен 
генерал-майор ФСБ в запасе Алек-
сандр Михайлов. Историю с неспеш-
ным закрытием иностранных счетов 
Грудинина, которые при обнулении 
почему-то остались открытыми под 
предлогом каких-то внутренних тран-
закций, этот эксперт комментирует 
так: «Если у него там остаются какие-
то вещи, то это всё равно пролонги-
рованные условия для последующего 
шантажа». Любая копейка, по его 
мнению, может сработать «как по-
следний патрон в пистолете Макарова 
у человека, находящегося в конфликте 
с собственной совестью».

 Владимир ЖириноВский
Стабильность этого кандидата 

на фоне противоречивости фигуры 
Грудинина даёт ему шанс побороться 
за второе место, говорят политоло-
ги. Александр Кынев рассуждает 
так: «Чем лучше идут кампании 
кандидатов-новичков, тем больше 
они перетягивают внимание с лидера 
ЛДПР на себя. Но чем их кампании 
хуже, тем больше протестных голосов 
достанется Жириновскому». 

Эксперт Центра политических 
технологий Александр Ивахник обра-
щает внимание на то, что у кандидата 
ЛДПР есть свой ядерный электорат, 
поскольку «Жириновский — константа 
российской политики с 1989 года». 

– Главное, что можно сказать о Жи-
риновском, — это то, что он реальный 
политик, — считает эксперт. — И это 

привлекает избирателей. У ЛДПР чёт-
кие, понятные программа и структура. 
В регионах активность этой партии 
высокая. Неудивительно, что в её ря-
дах сегодня много молодёжи. 

– Не стоит забывать, что Жиринов-
ский — великолепный оратор, — напо-
минает Роман Ларионов. — Определён-
ную часть электората его эпатажность, 
конечно, отталкивает, но многих такая 
неординарность, за которой на самом 
деле кроется чёткое понимание своей 
роли в общественной жизни, а также 
умение разговаривать с людьми на 
простом языке, привлекает. 

 ксения собчак
– Хороший трамплин из звёздного 

прошлого в политическое будущее, — 
так говорят эксперты о цели участия 
в выборах Ксении Собчак, идущей от 
«Гражданской инициативы». 

– Она будоражит общество и под-
нимает актуальные темы, — пояснил 
Александр Кынев. — Многим россия-
нам, особенно представителям стар-
шего поколения, она непонятна, но 
для значительной части либеральной 
молодёжи остаётся кумиром, и это её 
электорат. 

 Григорий ЯВлинский  
и борис ТиТоВ

Лидера «Яблока», как считает 
Александр Ивахник, «могут поддер-
жать его верные сторонники: либе-
ралы старшего поколения». И хотя 
«процент этих людей невелик, но для 
них участие Явлинского в кампании 
очень важно». 

Борис Титов — прямой сопер-
ник Явлинского, но отобрать у него 

хотя бы 1-2 процента голосов лидер 
«Партии роста» не сможет. Это своё 
мнение Кынев прокомментировал так: 
«У Титова есть более-менее внятная 
экономическая платформа, однако 
политическая часть гораздо слабее. 
Проголосовать за него могла бы не-
большая часть представителей малого 
бизнеса, но они вряд ли согласятся на 
выбор кота в мешке». 

 сергей бабурин  
и Максим сурайкин

– Для ветерана российской полити-
ки, бывшего ещё народным депутатом 
РСФСР, эта кампания — пик карьеры, 
— говорит Владислав Шурыгин. Бабу-
рин, последовательно отстаивающий 
национально-патриотические ценно-
сти, способен, по его мнению, собрать 
значительную долю голосов левого 
электората. 

Такие же шансы, как считает экс-
перт, имеет и Максим Сурайкин, ком-
мунист, но уже нового поколения.

 Владимир ПуТин
По словам Романа Ларионова, 

позиция Владимира Путина отли-
чается в первую очередь тем, что его 
поддерживают люди из самых разных 
слоёв общества. «Путину как само-
выдвиженцу нужно было собрать 
300 тысяч подписей. А всего лишь 
за несколько дней он собрал больше 
миллиона», — напоминает эксперт. 
«Путин — понятный людям канди-
дат, — подчёркивает Ивахник. — Все 

привыкли к тому, что он всё время 
работает и даже кампанию ведёт, 
не отрываясь от текущих дел. Люди 
знают, что он может сделать то, что 
кажется невозможным». Для этого, 
напоминает он, достаточно сравнить 
состояние дел в России в 1999 году и 
в наши дни. 

Саму нынешнюю президентскую 
кампанию все политологи харак-
теризуют как яркую и интересную. 
При таком разнообразии кандидатов, 
программ и позиций, по их мнению, на 
первый план выходит вопрос явки. 

– Сколько граждан придёт на из-
бирательные участки — в этом главная 
интрига нынешней гонки, — сказал 
Александр Кынев. 

День голосования, когда каждому 
из нас предстоит сделать свой выбор, 
уже не совсем близок. Важно, чтобы 
как можно больше людей 18 марта его 
сделали. И тогда мы сможем узнать, 
сбудутся ли прогнозы экспертов, и, 
главное, определить будущее развитие 
страны.

Александр ТРОПИНИН.

Обеспечить инвестициям системность
Названы самые крупные концессии в жилищно-коммунальном 
хозяйстве.

На сегодняшний день в стране действует 54 крупных 
концессионных соглашения с объёмом инвестиций более 
500 млн рублей. При этом в небольших городах с насе-
лением менее 300 тысяч человек действует 33 концессии 
с таким объёмом инвестиций. Об этом заявил министр 
строительства и ЖКХ РФ Михаил Мень во время рабочего 
визита в г. Ростов-на-Дону. 

Министр добавил, что необходимо обеспечить систем-
ное инвестирование в коммунальную инфраструктуру и 
особенно важно обеспечить её развитие в малых городах и 
на селе. Он напомнил, что благодаря концессиям качество 
повседневной жизни выросло более чем у 55 млн человек. 

В число самых эффективных концессий с объёмом 
инвестиций свыше полумиллиарда рублей вошли про-
екты из Алтайского края, Владимирской, Волгоградской, 
Нижегородской, Воронежской, Иркутской, Мурманской, 
Новосибирской, Свердловской, Тюменской, Саратовской, 
Ленинградской областей, Хабаровского и Пермского кра-
ёв, Республики Саха (Якутия), Чувашской и Удмуртской 
Республики. 

Оценили и сайт,  
и работу с собственниками
Воронежская область заняла третье место в общероссийском 
рейтинге информационной открытости региональных 
операторов.

Подведены итоги ежегодной комплексной оценки 
информационной открытости региональных операторов 
капитального ремонта многоквартирных домов, которую 
проводит НП «ЖКХ Контроль» совместно с Ассоциацией 
региональных операторов капремонта (АРОКР). Воронеж-
ская область в составленном рейтинге заняла 3-е место.

Как сообщили в НП «ЖКХ Контроль», исследование 
формируется на основании данных сайтов региональных 
операторов и проводится в пятый раз. Рейтинг учитывает 
соблюдение нормативных актов Министерства строитель-
ства и ЖКХ РФ, регулирующих размещение информации 
о деятельности региональных операторов в сети Интернет. 
При анализе сайтов учитывалось наличие информации о 
фонде, отчётности регоператора, региональной программы 
и краткосрочных планов её реализации, сервисов для соб-
ственников помещений в МКД, доступность пользовате-
лям сайта реестра квалифицированных подрядчиков. При 
этом эксперты оценивали четыре основных показателя 
деятельности региональных фондов: качество оформле-
ния раздела «Общая информация» сайта регоператора, 
реализацию программы капремонта в регионе, работу с 
собственниками помещений в многоквартирных домах, 
качество оформления сайта.

Жилищные условия улучшили  
50 тысяч человек
В Воронежской области проведены работы по капитальному 
ремонту 550 многоквартирных домов в 2016-2017 годах.

Подведены итоги реализации краткосрочного плана 
капитального ремонта многоквартирных домов Воронеж-
ской области на 2016-2017 годы. В соответствии с планом 
выполнены работы по капитальному ремонту общего иму-
щества в 550 многоквартирных домах. Общая стоимость 
работ составила 1 млрд 891 млн руб. Свои жилищные 
условия улучшили 49,7 тысячи человек.

За весь период реализации региональной программы 
капитального ремонта многоквартирных домов в Воро-
нежской области (с 2014 по 2017 год) проведена модер-
низация 990 зданий. Совокупная стоимость выполненных 
работ составила более 3,3 млрд рублей.

Модернизация теплосетевого комплекса
Специалисты Воронежского филиала ПАО «Квадра» ввели в 
эксплуатацию автоматизированную повысительную насосную 
станцию в Северном микрорайоне.

Новый объект обеспечивает необходимые параметры 
давления на теплотрассе № 12 в квартале, находящемся 
между Московским проспектом, бульваром Победы, ули-
цами Шишкова и Хользунова.

– Станция даёт возможность подключить к сетям компа-
нии новые объекты при сохранении необходимых параме-
тров для существующих. Сейчас уже выданы технические 
условия на присоединение в ближайшие два года новых 
потребителей жилищного сектора и социальной сферы: 
школа, два детских сада, учебный корпус ВГУ, – рассказал 
управляющий директор филиала Виктор Назаров.

Это второй подобный проект, реализованный компани-
ей в городе. Первая ПНС была пущена в работу в 2011 году 
в Ленинском районе Воронежа и позволила обеспечить 
отоплением и горячей водой новые многоквартирные дома 
и социально значимые объекты.

«Пластиковый» мусор  
ограничил водоснабжение
При ликвидации засора на участке магистрального 
коллектора в районе улицы Новосибирской областного 
центра коммунальщики извлекли более десяти килограммов 
пластиковой плёнки. 

«Пластиковый» засор обнаружили специалисты участка 
транспортировки канализационных стоков Воронежского 
Водоканала. Он нарушил пропускную способность кана-
лизационной линии диаметром 400 мм, не находящейся на 
балансе предприятия. На период проведения работ было 
частично ограничено водоснабжение ряда домов по улице 
Новосибирской.

– Мы пытались прочистить этот засор гидравлической 
промывкой и механическими способами, – рассказал на-
чальник цеха очистных сооружений канализации, станций 
и сетей ООО «РВК-Воронеж» Сергей Корышев. – Для 
выяснения причины пришлось даже использовать теле-
инспекцию. В итоге оказалось, что труба была наглухо 
забита целлофаном, который извлекали с помощью бук-
сировочного троса и автомобиля. 

Как показывает многолетняя практика, среди основных 
«вредителей», извлечённых из систем водоотведения,  – 
средства личной гигиены, влажные салфетки, подгузники, 
контрацептивы, ватные палочки, детские игрушки, кон-
сервированные овощи. 

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.
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Стабильность Владимира Жириновского – для него это пятая президентская 
кампания – даёт ему шанс побороться за второе место.

НОвОсти жКхПредфинишное построение 

Покраснел ли кандидат от коммунистов? По мнению многих политологов, 
Павел Грудинин расколол левый фланг.

Выборы-2018 | Эксперты о главной интриге президентской кампании
 Агитационная кампания кандидатов на пост главы государства 
близится к завершению. У избирателей появилась возможность 
узнать много нового о программах претендентов и их личных 
качествах. Как эксперты оценивают шансы каждого из 
кандидатов?
Предпочтения избирателей, как говорят политические 
аналитики, уже сложились, и к выборам общая картина вряд ли 
изменится. Лидер гонки известен, а большинство кандидатов 
пока не набирают и 7 процентов голосов. Однако острой остаётся 
борьба за второе место между кандидатом от КПРФ Павлом 
Грудининым и лидером ЛДПР Владимиром Жириновским. 

Для Ксении Собчак нынешние выборы – хороший трамплин из звёздного 
прошлого в политическое будущее.

Каким образом этот пластиковый засор попал  
в канализацию, остаётся только догадываться.

Владимиру Путину как самовыдвиженцу нужно было собрать 300 тысяч  
подписей. Всего лишь за несколько дней он собрал больше миллиона.

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

рВ
к-

Во
ро

не
ж

.

Валерий ВаленТиноВ

Александр Гусев стал одним из 
трёх руководителей регионов, при-
сутствовавших на совещании. По-
мимо главы Воронежской области, 
в нём приняли участие губернатор 
Хабаровского края Вячеслав Шпорт 
и губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев. В числе других 
участников – помощник Президен-
та РФ Андрей Фурсенко, замести-
тель Председателя Правительства 
РФ Ольга Голодец, руководители 
учреждений среднего и высшего 
профессионального образования и 
представители крупных промыш-
ленных предприятий. 

Открывая совещание, Владимир 
Путин отметил, что тема развития 
среднего профессионального об-
разования очень важна как для 
отдельных регионов России, так и в 
целом для всей экономики страны. 

– Считаю, что этот вопрос, как 
и обновление всей системы об-
разования, внедрение передовых 
подходов к подготовке рабочих, 
инженеров, является одним из 
ключевых, базовых для технологи-

ческого, экономического прорыва 
страны, повышения качества жизни 
и реальных доходов граждан. Как 
показывает исторический опыт, 
выход на передовые новые рубежи, 
достижение амбициозных, боль-
ших целей всегда обеспечивались 
серьезными изменениями в про-
фессиональном обучении, – сказал 
глава государства.

Владимир Путин акцентировал 
внимание на развитии дуального 
образования, в котором тесно инте-
грированы и обучение, и практика. 

– Бизнес все чаще берёт под свое 
начало колледжи и техникумы, 
активно участвует в проведении 
чемпионатов по рабочим профес-
сиям по стандартам WorldSkills. 
Наша страна присоединилась к 
этому движению в 2012 году, а в 
прошлом году российские молодые 
профессионалы одержали команд-
ную победу уже на чемпионате 
мира по рабочим профессиям, до-
бившись успехов, в том числе по 
IT-специальностям. В сборной 
России – 58 специалистов мирово-
го уровня, а нам с вами, отечествен-
ной экономике нужны сотни тысяч 

мастеров своего дела, – подчеркнул 
Президент.

Владимир Путин обратил внима-
ние на необходимость использова-
ния накопленного опыта и методик 
для того, чтобы вся система под-
готовки кадров задавала высокие 
мировые стандарты, учитывала те 
глобальные технологические пере-
мены, которые происходят в мире.

– При модернизации системы 
профессионального образования 
нужно обязательно учитывать 
стратегию регионального развития, 
инвестиционные проекты, которые 
планируются к реализации в регио-
нах и в целом в стране.

Конечно, нужно прогнозировать 
кадровые потребности организа-
ций социальной сферы, ведущих 
отраслей и предприятий. Именно 
они должны определять требова-
ния к учреждениям профобразо-
вания, к содержанию и результатам 
их работы. Такое взаимодействие 
позволит укрепить кадровый по-
тенциал субъектов Федерации, 
создать надежные гарантии для 
трудоустройства выпускников. В 
ряде регионов уже используются 
эффективные управленческие 
механизмы решения этих задач. 
Хотел бы сегодня поговорить с 
вами и об этом, как можно рас-
пространить эти лучшие практики 
в масштабе всей страны, – сказал 
Владимир Путин. 

Президент подчеркнул, что обу-
чение должно вестись на самой 
передовой учебной и производ-
ственной базе. 

– Считаю, что здесь по аналогии 
с научной сферой нужно создать 
своеобразные центры коллектив-
ного пользования, где лучшее обо-
рудование, собранное на одной пло-
щадке, предоставляется всем, кто 
заинтересован в высоком результате 
своей работы. Поэтому в короткие 
сроки необходимо сформировать по 
всей стране центры опережающей 
профессиональной подготовки. На 
их базе будет проходить обучение 
студентов и переподготовка препо-
давателей. Уже работающие граж-
дане смогут повышать здесь свою 
квалификацию, приобретать допол-
нительные навыки или получать 
новую специальность, а школьники 
в рамках профориентации – выби-
рать для себя профессии, – сказал 
Президент.

Владимир Путин выразил уве-
ренность, что оценка компетенций 
должна быть объективной, незави-
симой и прозрачной: 

– Здесь главное, чтобы выпуск-
ники колледжей и техникумов по-
казывали свои навыки и умения на 
практике. В целом ряде регионов 
есть опыт проведения демонстра-
ционного экзамена. 

Нужны мастера своего дела
социум | Александр Гусев принял участие в совещании  
по развитию системы среднего профессионального образования
Временно исполняющий обязанности губернатора 
Воронежской области Александр Гусев на прошлой 
неделе принял участие в совещании по развитию системы 
среднего профессионального образования. Оно прошло 
в Екатеринбурге под председательством Президента 
Российской Федерации Владимира Путина. 

вести

Посмотрели из Космоса  
на Землю
В Воронеже подведены итоги областной 
заочной олимпиады «Планета Земля. Взгляд 
из Космоса».

Олимпиада проходила в рамках XIX 
Всероссийской олимпиады учебных и 
научно-исследовательских проектов де-
тей и молодежи «Созвездие-2018» на базе 
Воронежской областной станции юных 
натуралистов. В ней приняли участие 123 
учащихся и 80 педагогов образовательных 
учреждений Воронежской области. Наибо-
лее популярными стали номинации «Наш 
дом – Земля», «Флора и фауна», «Сохраним 
Землю», «Город, в котором я живу», «Презен-
тация», «Мы разные, но мы вместе». В таких 
номинациях, как «Астрономия», «Человек и 
космос», «Энергия и человек», «Физическая 
лаборатория», первое место так и не было 
присуждено. Самые высокие оценки получи-
ли представители Аннинского, Бобровского, 
Воробьевского районов, Борисоглебска, а 
также Воронежа.

Картины по принципу пирога 
В Музее истории ВГУ проходит выставка 
«Шерстяные фантазии». 

На ней демонстрируется шерстяная живо-
пись Наталии Даньковой, инженера кафедры 
экологии и систематики беспозвоночных 
животных медико-биологического факуль-
тета вуза. Материал для её картин – овечья 
шерсть, специальным образом обработанная 
и окрашенная в разные цвета. Художница 
использует также комбинацию шерсти с 
шелком, вискозой, верблюжьей шерстью, 
шерстью альпаки, нитями, получаемыми 
из сои и банана. В основе работ Наталии 
Даньковой – картины других художников, 
фотографии, собственные рисунки. 

Анастасия ВОРОНИНА,  
Василий ЧеРНОуСОВ.
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«Кандидат в золотом»,  
или Бегство от закона

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Возможность узнать «де-
лать жизнь с кого» и решили 
показать лискинским под-
росткам член районной Об-
щественной палаты Валерий 
Тихонов вместе с коллегой-
общественником Андреем До-
рохиным, активистом Моло-
дёжного парламента Андреем 
Герусовым и профсоюзным 
лидером компании «ЭкоНива-
Агро» Алексеем Афанасьевым. 

Первую остановку сделали 
на окраине придонского села 
Духовое. Тут когда-то стояла 
родительская изба многодетной 
семьи, где рос будущий генерал 
армии Анатолий Грибков. Те-
перь на месте родительской 
хатёнки стоит памятный знак, 
установленный благодарными 
земляками генерала. Здесь он 
начинал трактористом, а стал 
впоследствии начальником 
штаба стран – участниц Вар-
шавского Договора. Во время 
Карибского кризиса именно 
наш земляк провел операцию 
«Анадырь», за что кубинский 

лидер Фидель Кастро вручил 
генералу-воронежцу орден 
Че Гевары под №1. К граниту 
памяти подростки положили 
алые гвоздики и молча прочи-
тали сокровенное генеральское 
признание, выбитое на мрамо-
ре: «Когда я задумываюсь над 
понятием «Родина», возникает 
только одна ассоциация – наш 
дом, наше село, наш Тихий Дон. 
Ради них я готов был отдать 
всё, что имел в жизни, и саму 
жизнь». 

В голодные 30-е годы Толя 
Грибков пешком после уроков 
преодолевал немало морозных 
и сугробистых вёрст от Духо-
вого до Лисок. В станционном 
буфете брал спасительную для 
семьи селёдку и черствый хлеб 
и с этим бесценным грузом 
за пазухой в ночь, к радости 
братьев и сестёр, возвращался 
домой. А в окружении под 
Смоленском молодой офицер 
Грибков, сев на место убито-
го механика-водителя танка, 
увлёк за собою в прорыв похо-
роненную уже было воинскую 
часть и спас штабную доку-
ментацию и полковое знамя. 

За этот подвиг Георгий Жуков 
лично прикрепил к гимнастёр-
ке капитана Грибкова орден 
Красного Знамени.

От этих рассказов глаза 
ребят перестали быть отрешён-
ными, а руки в автобусе уже не 
тянулись к смартфонам, чтобы 
посмеяться над очередной 
«прикольной хохмой». И тут, 
у памятника, ёжась от мороза, 
кто-то из них наверняка приме-
рял к себе те морозные вёрсты 
Анатолия Грибкова, несущего 
домой из Лисок спасительную 
снедь. 

В Петропавловской школе, 
носящей имя генерала, учи-
теля и школьники встретили 
наших подопечных радушно. 
На школьной линейке, по-
свящённой памяти генерала-
земляка, наши «трудные» 
оказались рядом с местными 
старшеклассниками. Вместе 
с интересом слушали рассказ 
руководителя музея Риммы 
Бабохиной о том, как создава-
лась экспозиция, полнилась 
документами и фотографиями. 
Валерий Тихонов, представляя 
Алексея Афанасьева, поведал, 
как он поднял лискинцев на 
масштабную работу по рас-
чистке притока Дона речки 
Тормосовки, как за личные 
средства зарыбливал её. О том, 

как, вступив в единоборство 
с группой преступников, за-
держал одного из них и спас от 
бандитов избитого и ограблен-
ного ими подростка. За эти 
его мужественные поступки 
лискинцы вписали имя Алек-
сея Афанасьева в Книгу почёта 
Лискинского района. 

Пригласив гостей в школь-
ный музей, Римма Серафи-
мовна показала личные вещи 
генерала Грибкова. Валерий 
Тихонов, долгие годы дружив-
ший с ним, пополнил музей 
новыми экспонатами, пере-
данными внуком полководца 
Александром Грибковым. Один 
из мальчишек, увидев книгу 
отзывов, попросил разрешения 
оставить в ней и свою запись. 
И эти его подростковые ло-
манные строчки не могут не 
подкупать своей искренностью: 
«Спасибо за такой душевный 
музей. Спасибо за праздник и 
время, уделённое нам». А потом 
спросил: «А можно с вами ещё в 
какое-нибудь интересное место 
поехать?».

Да нет, не такие уж они и 
«трудные», если струнки их 
ещё несформированных маль-
чишеских душ так непосред-
ственно отзываются на чело-
веческую теплоту. Вовремя бы 
нам их только услышать…

Педсовет | Лискинские общественники вместе с «трудными» подростками побывали  
у истоков жизненного подвига земляка – генерала армии Анатолия Грибкова
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Василий АНтОНОВ

Чёртова дюжина  
на миллион  
и золотые слитки

Швейцарские налоговики кон-
статируют, что с начала 2016 года 
вплоть до 31 декабря 2017 года, ког-
да кандидат от КПРФ уверял, что 
деньги за границей не держит, в UBS 
Switzerland AG у него были открыты 
13 счетов.

Если исходить из этой информа-
ции, на этих счетах Грудинин держал 
не только деньги. На 230 тысяч дол-
ларов кандидат, предлагающий про-
вести масштабную национализацию 
и поделить все между пролетариями, 
хранил в Швейцарии, подальше от 
российского трудового народа, свое 
золото. В унциях «золото партии» 
составляло 174,526, или без малого  
5 килограммов. На встречах с избира-
телями товарищ Грудинин выступает 
против вывода капиталов из страны. 
Сам при этом на российские деньги 
покупает золотые слитки и прячет их 
в швейцарском банке.

Еще 625 тысяч долларов Грудинина 
находились в фондах коллективных 
инвестиций, зарегистрированных в 
Люксембурге, где такие финансо-
вые инструменты освобождены от 
большинства видов налогов. Фонды 
инвестируют в ценные бумаги евро-
пейских компаний. Это значит, что 
клянущийся в любви к отечеству и 
обещающий голову сложить на раз-
витие его промышленности, Грудинин 
собственные средства предпочитает 
вкладывать не в развитие России, а 
направляет в экономику иностранных 
государств.

Закон — не указ
Ранее СМИ писали, что в Феде-

ральную налоговую службу России 
Павел Грудинин представил инфор-
мацию только о двух счетах. По 11 
другим у налоговой сведений не было 
— они появились только после про-
верки, проведенной Федеральной на-
логовой администрацией Швейцарии 
в соответствии с межгосударственным 
соглашением между нашими стра-
нами. Получается, что Грудинин по 
каждому счету минимум дважды на-
рушил закон о валютном контроле, 
когда открывал их и когда закрывал 
— всего 22 (!) раза.

Естественно, кандидат от КПРФ, 
скрыв от налоговой наличие счетов, 
утаил и движение средств по ним, 

вновь нарушив закон. «Многочислен-
ные нарушения валютного и налогово-
го законодательства грозят Грудинину 
как минимум административной 
ответственностью», — не сомневает-
ся адвокат Рубен Маркарьян. По его 
словам, Грудинин «должен заплатить 
штраф за сокрытие сведений о счете, 
а также от 75 до 100 процентов от 
суммы каждой проведенной валютной 
операции, о которой не уведомил на-
логовиков».

Но дело не в суммах , пишет «Мо-
сковский комсомолец». Для мульти-
миллионера Павла Грудинина, как 
владельца ЗАО «Совхоз имени Лени-
на», в чьей собственности находятся 
подмосковные земли на миллиарды 
рублей, это мелочь. Пугает тот факт, 
что если исходить из данных швей-
царской налоговой службы, кандидат 
на главный пост страны систематиче-
ски нарушает российские законы, об-
манывая не только государство, но и 
вводя в заблуждение своих избирате-
лей. Эксперты при этом уверены, что 
Грудинин законы знает. «Грудинин 
— состоятельный человек, имеющий 
возможность консультироваться с са-
мыми профессиональными юристами 
по банковскому и налоговому праву, 
— полагает Рубен Маркарьян, — одна-
ко при этом вскрываются все новые и 
новые незаконные операции».

Нам же остается только с опасе-
нием ждать, какие еще сенсации пре-
поднесет «кандидат в золотом». Не 
удивимся, если это будет сокрытое 

гражданство другого государства или 
пентхауз в Майями, подобно кое-кому 
из грудининских бизнес-партнеров.

Совхоз на доверии
Как выяснили журналисты, кан-

дидат от КПРФ и его семья довольно 
тесно связаны с компанией из Белиза, 
которой принадлежит крупный пакет 
акций совхоза имени Ленина и о кото-
рой, по словам Павла Грудинина, «ему 
ничего не известно».

Офшорная компания «Бонтро 
ЛТД» владеет 99 процентами долей 
в ООО «Универсальная финансовая 
компания» (УФК), которой, в свою 
очередь, принадлежит 20 процен-
тов ЗАО «Совхоз имени Ленина». 
Конечным бенефициаром офшора, 
а следовательно, фактическим вла-
дельцем УФК, по данным журнали-
стов, является Сергей Хмельницкий. 
Он тоже не чужой для Грудинина 
человек — когда-то был партнером 
по бизнесу его бывшей жены, им 
принадлежал салон красоты «Таир». 
Сегодня парикмахерской в совхозе 
имени Ленина владеют не только экс-
супруга кандидата от КПРФ, но и его 
дети Антон и Артем, которые имеют 
недвижимость в Испании и Латвии 
и вид на жительство в стране НАТО. 
Рядовые работники совхоза говорят, 
что, похоже, именно «Универсальная 
финансовая» компания осуществляла 
скупку земельных паев в интересах 
Грудинина и его партнеров, а Хмель-
ницкий — правая рука «кандидата в 
золотом» для решения самых щепе-
тильных вопросов. Поэтому никто из 
местных жителей не сомневается, что 
реальным владельцем офшора из Бе-
лиза является кандидат в президенты 
России от КПРФ. Это значит, что Па-
вел Грудинин, которому официально 
принадлежит 44 процента акций ЗАО 
«Совхоз имени Ленина», на самом 
деле является его контролирующим 
собственником.

Карманные компании
По данным из открытых источни-

ков, на которые, в частности, ссыла-
ется «Московский комсомолец», ба-

лансовая стоимость принадлежащих 
УФК акций совхоза имени Ленина со-
ставляет всего около 8 миллионов ру-
блей. Цифра нереальная, ведь совхоз 
владеет очень дорогой подмосковной 
землей. По экспертным оценкам, 20 
процентов акций на момент приоб-
ретения должны были стоить никак 
не меньше 100 миллионов рублей. 
Объяснить невысокую официальную 
стоимость пакета ценных бумаг, при-
надлежащих УФК, можно только тем, 
что скупались акции фактически за 
копейки.

Те единицы жителей совхоза, у 
кого на руках остались мизерные 
пакеты акций ЗАО, признавались, 
что не получали от Павла Грудинина 
ни дивидендов, ни иных выплат по-
сле продажи совхозных земель. Не-
давно у миноритарных акционеров 
появилась надежда восстановить 
справедливость. Они выиграли суд 
у кандидата от КПРФ, который 
признал недействительными сделки 
по передаче двух участков земли в 
пользу ООО «ТТ Девелопмент». Суд 
постановил, что это была сделка с 
заинтересованностью, поскольку в 
«ТТ Девелопмент» лично Грудинину 

принадлежат 4 процента акций, его 
сыну Антону — также 4 процента, а 84 
процентами владеет непосредственно 
ЗАО «Совхоз имени Ленина».

Вызывают вопросы и сделки по 
отчуждению земли, проведенные гру-
дининским совхозом. В 2016 году 12 
гектаров совхозной земли были про-
даны компании «ИКЕА» через ООО 
«ТТ Девелопмент». Журналисты пи-
сали, что в конечном итоге до совхоза 
от сделки доходит чуть более 1 млрд. 
рублей, а 148 миллионов «тормозят-
ся» в «ТТ Девелопмент» и в качестве 
«подарков» распределяются отцу 
и сыну Грудиным ( по более чем 37 
миллионов каждому) и еще двум част-
ным лицам, однако сам кандидат эту 
информацию отрицал. Естественно, 
рядовым совхозникам — акционерам 
ЗАО – такие «подарки» не достались. 
Вот они и пошли в суд.

Наблюдатели не исключают, что 
теперь, когда простые миноритарии 
после долгих лет безрезультатных 
попыток восстановили, наконец, свои 
права, суды против компаний Грудини-
на возобновятся с новой силой. Под со-
мнения могут поставить и сделку 2007 
года, когда совхоз имени Ленина точно 
так же сначала внес в уставный капитал 
ЗАО «Каширский молл» 14 гектаров 
и получил за это 10 процентов доли в 
компании. А в 2011 году продал свои 
акции за 538 миллионов рублей. То 
есть если IKEA 12 гектаров обошлись 
в 1,6 миллиарда, то стоимость фактиче-
ски 14 гектаров оказалась почти в 3 (!) 
раза дешевле. Поговаривали, что цена 
была занижена намеренно, чтобы уйти 
от налогообложения.

«Не осталось сомнений насчет 
«кристальной честности» кандидата 
от КПРФ», — говорит политолог 
Алексей Мухин. Он вспоминает скан-
далы с сокрытием счетов и швейцар-
ским золотом, проигранный пайщи-
кам суд и вскрывшиеся в этой связи 
факты незаконных операций с землей, 
обеспечившие переход совхоза имени 
Ленина под единоличный контроль 
кандидата. «Этого должно быть до-
статочно, чтобы понять, что мы, воз-
можно, имеем дело со своеобразным 
«миллионером Корейко», который 
хочет стать главой государства», — 
уверен политолог.

Выборы-2018 | Павел Грудинин снова в центре скандалов
Очередной «скелет из шкафа» кандидата от КПРФ Павла 
Грудинина вытащила на свет божий Федеральная налоговая 
администрация Швейцарии. На этот раз не только иностранные 
счета с сотнями тысяч долларов, но и золото, о чём он «забыл» 
проинформировать ЦИК и налоговые органы. По словам члена 
ЦИКа Александра Кинева, по состоянию на 31 декабря 2017 
года в швейцарском банке UBS Switzerland AG Грудинин имел 
13 незакрытых счетов, а не два, как считалось ранее. Если эти 
счета не были закрыты на момент его регистрации в качестве 
кандидата, это грубейшим образом нарушает законы «О 
выборах Президента Российской Федерации» и «О валютном 
регулировании и валютном контроле». Эксперты гадают: не 
потому ли кандидат перестал участвовать в теледебатах, что не 
желает отвечать перед избирателями на неудобные вопросы?  
А их становится всё больше.

Директор ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел Грудинин.

«Стать первыми 
не только  
по цифре» 
«Писатель в театре. Воронежская 
история» – такова тема нового проекта 
Литературного музея имени И.С.Никитина 
Виталий ЧеРНиКОВ

– Её мы выбрали не случайно. Нынешний год, как 
известно, посвящён театру. Потому и выставка у нас от-
крылась на эту тему. Здесь представлены уникальные мате-
риалы из наших фондов. Но участие в подготовке-выставке 
принимали и наши партнёры. В частности, ряд экспонатов 
предоставил журналист Павел Лепендин, – рассказала пер-
вым посетителям директор Литературного музея Светлана 
Деркачёва. 

Большую поддержку при подготовке выставки Литера-
турному музею оказал Академический театр драмы имени 
А.В.Кольцова – поделившись не только материалами, но 
и советами. Собственно, его историю и рассказывает му-
зейная выставка. О прошлом и сегодняшнем дне ТЮЗа, 
театра кукол или Камерного можно сделать отдельные, не 
менее интересные. 

– Мы сейчас с нашим архивариусом Николаем Тимофее-
вым боремся за изменение даты дня рождения театра, – по-
ведал его художественный руководитель Владимир Петров. 
– Есть данные, и весьма для меня убедительные, что театру 
в этом году 230 лет, а не 216, как принято считать. Почему 
мы так за это бьёмся? Театр – это что-то родное, член семьи. 
И узнать родословную, биографию члена семьи, больше 
узнать, откуда он, кто его растил, пестовал, очень важно. 

Режиссёр признался, что известие о событии в музее 
очень обрадовало его: 

– Наш театр – первый в Воронеже. Очень большая ответ-
ственность и хороший внутренний стимул для того, чтобы 
стать первыми не только по цифре, но и по содержанию! 

– Пора Воронежу иметь театральный музей! – убеждён 
Николай Тимофеев. – История богатейшая. У нас, кроме 
Кольцовского театра, существует чуть ли не с десяток 
театров. С каждым годом появляются новые. На наши 
фестивали приезжают театральные деятели со всего мира, 
а музея нет. Хотя Воронежу есть что показать, есть чем 
гордиться. 

Краткую экскурсию-презентацию для первых по-
сетителей провела автор научной концепции выставки, 
главный научный сотрудник Литературного музея Ольга 
Ваганова:

– История театральной жизни Воронежа берёт свои 
истоки в 1787 году, когда в доме воронежского наместника 
Василия Алексеевича Черткова появился первый Благо-
родный театр. Он назывался так потому, что на сцене игра-
ли дети самого наместника и представители дворянского 
сословия. Собственно, это одна из возможных причин, по 
которой в советский период отсчёт истории воронежской 
драмы вели от другой, более поздней даты. 

Первое здание театра появилось в 1821 году на пере-
сечении улиц Большой Дворянской, Мясницкой и Старо-
московской. Следует отметить, что своё местоположение 
театр с тех пор не менял. На первой витрине представлены 
фотографические изображения, на которых можно заме-
тить, как менялся его облик. 

Свидетель первых лет истории воронежского театра – 
книга, отпечатанная в 1798 году: публикация пьесы «Опыт 
дружбы» Дмитрия Каверина. На её титуле значится, что 
пьеса была представлена в городе «на благородном театре». 
Важным эпизодом в культурной жизни города XIX века ста-
ли гастроли Мочалова, Щепкина, Ермоловой. В 1860 году 
на премьере «Грозы» присутствовал её автор Александр 
Островский. В экспозиции представлено дореволюционное 
издание его произведений. 

Весьма интересны экспонаты, рассказывающие о по-
слереволюционной театральной жизни в городе. В 1918 
году выходит новое периодическое издание – «Обозрение 
театров г. Воронежа», в начале 1920-х – журнал «Искусство 
и театр». За стеклом витрины – рукописи, старые газеты, 
программки, фотографии сцен из спектаклей драмтеатра 
разных лет, в том числе относящиеся к годам Великой 
Отечественной войны. Есть экземпляр гоголевской 
«Женитьбы» с пометками режиссёра Анатолия Иванова.
Отдельный уголок посвящён творчеству местных дра-
матургов – Андрея Шестакова, Константина Локоткова, 
Владимира Кораблинова (именно по его пьесе был по-
ставлен оказавшийся знаковым для драмтеатра «Алексей 
Кольцов»), Фёдора Волохова. Здесь можно увидеть не 
только программку спектакля «Посеешь ветер…» (1981 
год) по сценарию Эдуарда Пашнева и Глеба Дроздова, но и 
машинопись драмы «Постояльцы», написанной Гавриилом 
Троепольским – эпизод тем, кто знаком с творчеством этого 
автора, видимо, не слишком известный. 

Также на выставке демонстрируются костюмы из спек-
таклей Кольцовского театра, поставленных Анатолием 
Ивановым и Владимиром Петровым, афиши, макеты 
декораций.

Первую экскурсию провела Ольга Ваганова.
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Военная проза за два века 
На филологическом факультета Воронежского государствен-
ного университета состоялась презентация книги «Эпитафия 
войны: антология сербского военного рассказа».

Составлена она была Младеном Весковичем и впервые 
издана на сербском языке в Белграде (издательство – «Уни-
верситетская библиотека «Светозар Маркович»). Второе, рус-
скоязычное, издание подготовил Издательский дом ВГУ при 
поддержке министерства культуры Сербии. События книги 
охватывают период от начала XIX века до 90-х годов прошлого 
века. Перевела её кандидат филологических наук Софья За-
болотная – выпускница филологического факультета ВГУ, 
основатель Балканского центра филологического факультета. 
Представили издание доктор филологических наук, профессор 
Белградского университета Ирина Антанасиевич и директор 
Издательского дома ВГУ Дмитрий Дьяков. 

Василий ЧерноусоВ.

Эти чуткие ребячьи души

Эти ребята состоят на учёте в инспекции по делам 
несовершеннолетних. Их называют обидным словом 
«трудные», хотя такими они не родились – «трудными» 
сделали их перекосы в обществе и семье.

вести

Станет меньше сорняков и мусора
Правительство РФ утвердило изменения в Правила 
противопожарного режима, которые, естественно, коснутся и 
владельцев земельных участков Воронежской области.

Устанавливаются обязательные требования по проведению 
регулярной уборки мусора и покоса травы на земельных участ-
ках для правообладателей земельных участков, расположенных 
в границах населённых пунктов, садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерческих объединений граждан. Кроме 
того, запрещается выращивать колосовые культуры и выжигать 
траву в границах полос отвода и охранных зонах железных 
дорог, путепроводов и продуктопроводов, в границах полос от-
вода и придорожных полосах автомобильных дорог. Документ 
определяет меры пожарной безопасности при эксплуатации 
в полевых условиях стационарных уборочных агрегатов и 
автомобилей при уборке сельскохозяйственной продукции, 
информирует ГУ МЧС России по Воронежской области.

Безработица под контролем
С начала года с помощью Центра занятости было 
трудоустроено 15 таловцев.

В январе 2018 года в Центр занятости население 22 рабо-
тодателя подали заявки на 48 свободных рабочих мест. За со-
действием в трудоустройстве в первый месяц года обратились 
49 граждан, треть из которых воспользовалась предложенными 
вакансиями. Сейчас на регистрационном учёте состоят 198 
человек, а число вакансий, предлагаемых предприятиями, 
организациями и индивидуальными предпринимателями, 
составляет 155.

В Курск – с «Оренбургским платком» 
Воспитанник детской школы искусств №8 имени 
А.Бабаджаняна Елисей Гаранжа успешно представлял 
Воронеж на проходившем в Курске IV Всероссийском 
открытом конкурсе молодых баянистов и аккордеонистов 
имени народного артиста РФ Виктора Гридина. 

Юный воронежский музыкант занял второе место и получил 
приглашение принять участие в гала-концерте лауреатов. В 
Большом зале Курской государственной филармонии Елисей 
исполнил концертную пьесу Николая Малыгина на тему песни 
Григория Пономаренко «Оренбургский пуховый платок». 

николай КардашоВ, анатолий ХрусталёВ,  
Василий ЧерноусоВ. 

Россиянам теперь осталось сделать свой выбор.
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КрУг чтеНия

Временно исполняющий 
обязанности губерна-
тора Александр Гусев в 
среду, 7 марта, принял 
участие в торжественном 
вечере, который прошёл 
в Воронежском концерт-
ном зале по случаю Меж-
дународного женского 
дня. На праздничный 
концерт пригласили тру-
жениц промышленности 
и сельского хозяйства, 
многодетных и патронат-
ных матерей, соцработ-
ников и учителей, вра-
чей, представительниц 
органов власти, бизнеса, 
СМИ, общественных ор-
ганизаций региона. 

Валентин ПЕТРОВ

У входа в концертный зал 
виновниц торжества встреча-
ли студенты Воронежского 
хореографического училища. 
Они вручали им яркие тюль-
паны, поздравляли с наступаю-
щим Международным женским 
днём. А в фойе первого этажа 
играл джазовый оркестр Big 
Band. Зажигательные латино-
американские ритмы помогали 
погрузиться в волшебную ат-

мосферу праздника. Чувство-
валось, что сегодня какой-то 
особенный день, не похожий на 
остальные. 

Перед началом концертной 
программы временно исполня-
ющий обязанности губернато-
ра Александр Гусев поздравил 
жительниц Воронежской обла-
сти с наступающим Междуна-

родным женским днём и поже-
лал им счастья, радости, ярких 
красок и улыбок и, конечно, 
быть окружёнными заботой и 
вниманием своих мужчин.

– Восьмое марта – один из 
самых любимых нами празд-
ников. Со временем он утратил 
своё первоначальное значение 
и сегодня стал олицетворением 

простых человеческих ценностей 
– женственности, любви и кра-
соты. Убеждён, что российские и 
особенно воронежские женщины 
могут быть эталоном этого дня. 
Своим очарованием вы покоряете 
не только наши сердца, но и весь 
мир. Можно с уверенностью 
сказать, что вы – наше главное 
богатство. И, конечно, предмет 

восхищения всех воронежских 
мужчин, – обратился к виновни-
цам торжества глава региона.

Вечер прошёл в формате 
капустника. На сцене высту-
пили артисты мужского хора 
Воронежского концертного 
зала. Они не только исполняли 
песни, но и читали юмористи-
ческие стихи.

«Своим очарованием вы покоряете весь мир»
Послесловие к празднику | Так отозвался о воронежских женщинах временно исполняющий обязанности 
губернатора Александр Гусев на торжественном вечере, посвящённом Международному женскому дню

Александр Гусев: «Воронежские женщины, конечно, предмет восхищения всех мужчин».

– Денис Дмитриевич, Сбер-
банк традиционно идет в аван-
гарде перемен в банковском 
секторе. Каких изменений 
стоит ожидать в 2018 году?

– Все видят, как меняется 
банковская отрасль под воз-
действием глобальных вызовов. 
Согласно стратегии развития 
Сбербанк строит экосисте-
му, которая подразумевает не 
только финансовые продукты, 
но и социальные программы, 
направленные на различные 
группы наших клиентов. Если 
говорить о нововведениях, за-
трагивающих интересы наших 
клиентов, то в 2018 году мы 
продолжим развитие удалён-
ных каналов обслуживания, 
когда клиенты смогут получать 
банковские услуги 24 часа в 
сутки семь дней в неделю. Всё 
больше банковских операций 
уже сейчас можно совершать 
через Интернет: открыть рас-
чётный счёт, депозит, напра-
вить платёжное поручение, 
получить справку, счёт-фактуру, 
выписку – все это легко сде-
лать, не приходя в отделение 
банка. Объём электронного 
документооборота, в котором 
участвуют клиенты Сбербанка, 
постоянно растёт, и в части рас-
чётных документов достигает 
уже 99 процентов. Как и всякая 
научно-техническая революция, 
«диджитализация» повышает 
производительность труда и 
способствует повышению эко-
номической эффективности.

– Насколько жители Воро-
нежской области обеспечены 
банковскими услугами?

– Сбербанк имеет самую 
широкую банковскую сеть на 
территории Воронежской обла-
сти: 347 филиалов, в том числе 
пять офисов по обслуживанию 
юридических лиц. Кроме того, 
с населением работают пять 
мобильных офисов, которые 
обеспечивают банковскими 

услугами жителей 45 сёл в 
15 удалённых от областного 
центра районах. Раньше людям 
для получения банковских 
услуг приходилось выезжать 
в райцентры. Теперь сам банк 
с полным перечнем услуг при-
езжает к своим клиентам. 

– Финансовые аналитики 
сходятся во мнении, что в 2018 
году во всех банках страны 
проценты по вкладам физиче-
ских лиц будут уменьшаться. 
Что в этом плане можно ожи-
дать от Сбербанка?

– Говорить однозначно о 
снижении ставок пока не стоит. 
Хотелось бы обратить внима-
ние наших вкладчиков на то, 
что процентная ставка будет 
выше при открытии вкладов в 
интернет-банке «Сбербанк Он-
лайн», банкомате или устрой-
стве самообслуживания. Для 
пенсионеров разработаны спе-
циальные условия, позволяю-
щие получить в Сбербанке мак-
симальную ставку по вкладам 
«Сохраняй» и «Пополняй» в 
рамках выбранного срока, вне 
зависимости от суммы. Отдель-
но отмечу такой продукт, как 
Сберегательный сертификат, 
который, подобно вкладу, пред-
назначен для хранения и пре-
умножения денежных средств 
с доходностью существенно 
выше, чем по вкладам. 

– Недавно появилась про-
грамма льготной ипотеки под 
шесть процентов для семей с 
двумя и тремя детьми. Рассчи-
тываете ли вы на рост выдачи 
ипотечных кредитов?

– Для Сбербанка 2017 год 
стал рекордным по количеству 
выданных ипотечных креди-
тов. В Воронежской области  
9 600 семей стали обладателя-
ми своего жилья. На эти цели 
Сбербанком было выдано кре-
дитов на сумму 13 миллиардов 
рублей. Рассчитываем на уве-
личение выдачи и в 2018 году. 

В феврале запущена программа 
«Ипотека с государственной 
поддержкой для семей с деть-
ми». Для тех родителей, у кото-
рых в 2018 году родился второй 
и третий ребёнок, ставка по 
ипотечному кредиту составит 
6 процентов. При этом выбрать 
квартиру, подать документы и 
получить одобрение клиенты 
могут, в том числе и онлайн 
на сайте www.domclick.ru или 
с помощью мобильного при-
ложения «ДомКлик». Льготная 
ставка в 6 процентов действует 
три года для граждан, у кото-
рых родился второй ребёнок 
в период с 1 января 2018 года 
по 31 января 2022 года, и пять 
лет в случае рождения третьего 
ребёнка в тот же период.

– В мае 2017 года Президент 
РФ Владимир Путин подписал 
закон о поэтапном переводе 
бюджетников и пенсионеров 
на платежные карты «Мир». 
Завершился ли этот процесс 
в Воронежской области? Что 
можно сказать о работе бан-
ковских карт «Мир»?

– В прошлом году Цент-
рально-Черноземный банк 

ПАО Сбербанк эмитировал 
более 810 тысяч таких карт. 
Более чем по 520 тысячам карт 
начаты зачисления заработ-
ной платы и других выплат. В 
Головном отделении по Воро-
нежской области эмитировано 
более 245 тысяч карт. Из них 
уже выдано 212 тысяч штук. 
Можно с уверенностью гово-
рить о том, что мы обеспечили 
бюджетников картами «Мир», 
поскольку реализация проекта 
находится на этапе заверше-
ния. Проведена большая работа 

по настройке платёжных тер-
миналов в торгово-сервисной 
сети. Сейчас можно провести 
безналичную оплату покупки 
картой «Мир» в любом мага-
зине, где установлен терминал 
Сбербанка, получив при этом 
бонусы программы «Спасибо 
от Сбербанка».

– В Воронеже планируется 
перевести на безналичную 
форму оплаты городские авто-
бусы и троллейбусы. У Сбер-
банка есть опыт в этом плане. 
Что он показывает? 

– Для нас это был важный 
опыт. Сбербанк знакомил лю-
дей с преимуществами без-
наличной системы расчётов, 
когда не надо искать мелочь, 
отвлекаться при посадке в 
троллейбус на получение сда-
чи и т.п. С марта 2017 года 
терминалами в троллейбусах 
воспользовались 350 тысяч 
пассажиров. Мы опробова-
ли самое простое оборудова-
ние. Сегодня Сбербанк готов 
предложить более удобные и 
совершенные технологии, о 
внедрении которых мы ведём 
переговоры с мэрией.

– Экономика вынуждена 
сжиматься. Под сокращение 
попадает персонал многих 
предприятий. Что в этом плане 
происходит в Сбербанке?

– Мы заинтересованы в 
удержании высокопотенци-
альных сотрудников. И если 
внедрение новых технических 
средств подразумевает опти-
мизацию персонала, то мы 
предоставляем сотрудникам 
возможность переквалифици-
роваться и перейти на другую 
должность. В Сбербанке при-
ветствуется готовность к изме-
нениям, умение проявлять гиб-
кость, быстро перестраиваться 
в текущих условиях. 

– Какова главная ваша 
задача на ближайшую пер-
спективу?

– Головное отделение по 
Воронежской области явля-
ется одним из самых круп-
ных в составе Центрально-
Черноземного банка, поэтому 
от нас ждут высоких результа-
тов в 2018 году. Новая долж-
ность не только открывает 
для меня широкий спектр 
возможностей, но и ставит 
много новых управленческих 
задач. Вместе с тем это и боль-
шее количество разнообраз-
ных инструментов работы. 
Вызовом для меня является 
создание эффективной, сла-
женно работающей команды 
профессионалов и, конечно, 
построение глубоких и довери-
тельных отношений с нашими 
клиентами.

Записала 
Наталья СтолпоВСкАя.

Перемены в интересах клиента
Финансы
На своей первой в новой должности встрече с журнали-
стами руководитель Головного отделения по Воронеж-
ской области пАо Сбербанк Денис Скребец рассказал 
о результатах внедрения карт «Мир», ипотечных про-
граммах и инновациях в работе Сбербанка.

СПРаВка  «кОммуны»
Денис Дмитриевич Скребец окончил Ставропольский  
институт им. В.Д.чурсина в 2003 году по специальности  
«юриспруденция», а в 2004 году – по специальности  
«менеджмент организации». Кандидат юридических наук.  
В Сбербанк пришёл в 2009 году на должность старшего 
экономиста сектора по работе с проблемной задолженностью 
физических лиц Отдела проблемных и просроченных креди-
тов Северо-Кавказского банка Сбербанка россии в г. Ставро-
поле. С 2014 года – заместитель Председателя Центрально-
чернозёмного банка ПАО Сбербанк, куратор Блока «работа  
с проблемными активами и правовые вопросы».

Денис Скребец ответил на все вопросы журналистов  
и поделился планами Сбербанка на 2018 год.

ОБрАзОВАНие

Экспорт знаний
Министерство образования и науки РФ 

займётся развитием экспортного потенциала 
российской системы образования.

Такое заявление на сессии «Экспорт россий-
ского образования: новые вызовы и стратегия 
на будущее» в рамках Российского инвести-
ционного форума сделала министр Ольга Ва-
сильева. 

Также она обозначила основные направления 
работы над проектом «Развитие экспортного 
потенциала российской системы образования», 
реализацию которого курирует Минобр. По мне-
нию министра, нормативно-правовая система – 
первое, с чем сталкивается иностранный студент. 
Необходимо снять ограничения по выдаче виз 
и ограничения на въезд и выезд. Наблюдаются 
также некоторые бытовые проблемы, которые 
необходимо разрешить. 

Кроме этого, продолжится разработка ком-
плекса мер по привлекательности российского 
образования. Глава Минобрнауки России на-
помнила, что во всех крупных экономиках мира 
экспорт образования стоит на первых строчках 
получения доходов.

По данным департамента образования, 
науки и молодежной политики Воронежской 
области, в вузах области в этом учебном году 
обучаются свыше четырех тысяч иностранных 
студентов. 

тамара ГАШИМоВА.

к нравственности –  
с Ушинским

Детский сад «Колокольчик» стал творче-
ской площадкой для воспитателей из четырёх 
районов области.

Гостей из Острогожского, Россошанского, 
Подгоренского и Каменского районов объеди-
нил межмуниципальный семинар-практикум 
«Педагогическое наследие К.Д.Ушинского в 
современной практике духовно-нравственного 
воспитания».

– Этот актуальный для нынешнего времени 
семинар мы подготовили совместно с отделом 
религиозного образования Россошанской епар-
хии, – рассказывает заведующая детским садом 
Валентина Землянская. – А к великому русскому 
педагогу Ушинскому обратились потому, что 
его умные и добрые сказки помогают постигать 

вечные христианские заповеди, которые должны 
стать поведенческой основой человека, начиная 
с самого раннего возраста. Главными «мето-
дистами» на семинаре стали наши маленькие 
воспитанники, показавшие театрализованные 
уроки-спектакли о доброте и нравственности, в 
основу которых положены нестареющие сказки 
Ушинского.

Николай кАрДАШоВ.

психолог из борисоглебска  
поедет в Сочи

Педагог-психолог Борисоглебского техноло-
го-экономического техникума Людмила Губа-
нова представит Воронежскую область на 
Всероссийском конкурсе профессионального 
мастерства в городе Сочи.

Такое право Людмила Губанова получила 
после победы в региональном этапе Всероссий-
ского конкурса профессионального мастерства 
«Педагог-психолог России-2018». В состязани-
ях приняли участие два десятка воронежских 
психологов. Все они представили и защитили 
«Визитную карточку», «Кейсы». На «Открытом 
занятии» конкурсанты должны были блеснуть 

уровнем профессионального мастерства. В фи-
нале пятерка лучших психологов презентовала 
свои практические достижения.

Анастасия ВороНИНА.

привезли домой  
«золото» и «бронзу»

Команда Воронежского государственного 
технического университета в городе Волгодон-
ске заняла первое общекомандное место среди 
взрослых на XIX Мемориале по пожарно-
спасательному спорту, посвящённому памяти 
почётного мастера спорта СССР Виктора 
Салютина.

Участники соревнований выполняли ком-
плексы разнообразных приёмов, применяемых 
в практике тушения пожаров. Второе место – у 
представителей Ростова-на-Дону, «бронза» до-
сталась астраханским спортсменам. За победу 
спорили десять команд, среди которых были и 
представители Донецкой и Луганской областей. 
По результатам состязаний юношей команда из 
Воронежа поднялась на третью ступень пьеде-
стала почёта.

Анатолий ХрУСтАлЁВ.

Сергей ПыЛЁВ

Кстати, чтобы быть сати-
риком, надо иметь большое 
гражданское мужество. Ни в 
кого не целю, но скажу, что, 
может быть, именно в силу 
этого Владимир Котенко 
практически в единственном 
у нас числе разрабатывает 
эту взрывоопасную область 
литературы. 

Он автор 10 книг сатиры 
и юмора (начинал совместно 
с Аркадием Давидовичем), в 
том числе «Любовь под псевдонимом», «Служебный горо-
скоп», «Война с амазонками», «Корова на велосипеде». Пье-
са «Железный занавес» в 1990-х годах обошла сцены сорока 
театров страны. А впервые она была поставлена в Воронеж-
ском Кольцовском театре в 1988-м. Знакомы сценические 
подмостки и героям его философско-сатирической пьесы 
«Пирамида Хеопса», с высоты которой Владимиру Котенко 
видны тайные механизмы многих пороков власти.

Сейчас даже не все толком знают, что такое сатириче-
ский жанр. Читайте Владимира Котенко, и вы обретёте 
спасительную ясность. Кстати, после выхода в свет «Пи-
рамиды Хеопса» количество россиян, желающих посе-
тить Египет, резко возросло. Им всем захотелось понять 
великую загадку Хеопса, который мечтал осчастливить 
свой народ благополучием, но когда это не удалось, то 
отказался от пышного ритуала погребения и даже исчез с 
исторического поля. 

Недавно от кого-то услышал о Владимире Михайлови-
че: «Котенко, – патриарх воронежской сатиры и юмора». 
Побойтесь Бога, господа! Он полон творческих сил и 
задора! Каждый его рассказ метко разит все те пороки, 
которые уже четверть века всё ещё мешают нынешней 
капиталистической России жить лучше низвергнутой ею 
России социалистической. Весьма показательна в этом 
плане его миниатюра «Лицензия на убийство». Не удер-
жусь, чтобы не процитировать: «Неказистое учреждение. 
Обшарпанный коридор, наплевано, накурено, очередь. Ни 
одного стула, чтобы посидеть. Народ жалуется на волокиту 
и духоту. Служащие часто устраивают технические переку-
ры, чаёвничают, хохочут от смачных анекдотов. Я отстоял 
свое и сунул в окошко голову. Увидел вполне милую даму. 
Она красила ногти в черный, траурный цвет. 

– Вам чего, гражданин?
– Лицензию на убийство. На выбор: бизнесмена, по-

литика, чиновника…»
Уже в одном зачинном абзаце нате вам мурло той дей-

ствительности, через которую у нас до сих пор нет в стране 
сказочного процветания и духовности.

«Каждый век имеет свое средневековье», – изрек один из 
героев Владимира Котенко. И не к этому ли средневековью 
мы сейчас медленно, но уверенно приближаемся благо-
даря стараниям коррупционеров и фальшиво-певучих 
политиканов. Если так, то новая сатирическая книга Вла-
димира Котенко есть действенное средство против всех 
этих «попутчиков». Я бы рекомендовал сатиру писателя 
и журналиста как противоядие и обязал бы всех, кто хоть 
как-то мало-мальски может вставлять палки в колесо на-
родной жизни, в приказном порядке или даже из-под палки 
начинать утро с обязательного чтения этой книги. С таких 
его вершин, как «Черный обелиск», «Матрешка», «Муж на-
прокат», «Осел», «Мастер последнего слова», «Железный 
занавес», и так далее всё подряд.

Это Владимиру Котенко принадлежат слова из рассказа 
«Мания величия»: «Скромность меня всю жизнь губит. В 
очередном её приступе я потребовал в мэрии, чтобы мне 
не ставили памятник ни при какой погоде…». Разве можно 
после такого зачина не прочитать залпом весь рассказ?! И 
так он в каждом своём произведении заманивает нашего 
брата-читателя на живца, который приводит нас на ско-
вородку, выжаривающей из представителей человечества 
всех рангов всевозможные грехи. 

Короче, перед нами выстраданная, зрелая и настоящая 
проза. Написанная ювелирно изящным, ёмким слогом, на-
сыщенная чётко прописанными узнаваемыми характерами. 
«Пирамида Хеопса» – подлинный эксклюзив на планете с 
год от года хиреющей литературой, которую ныне уныло 
творят «егэшники» и фанаты интернетовских игралок.

Вслед за Хеопсом
зНАй НАших!

Юной  
болельщице –  
автомобиль!

Тринадцатилетняя по-
воринская девчонка Ана-
стасия Романова выигра-
ла федеральный конкурс, 
который проводился под 
патронажем Российского 
футбольного союза.

Конкурс объявили в 
конце прошлого года для 
юных болельщиков со всей 
страны. Футболисты на-
циональной сборной пообе-
щали, что они исполнят 121 
желание детей. За это время 
письма и видеообращения 
отправили более трёх тысяч 
российских подростков. Но 
главный приз — универсал 
Lada Vesta SW Cross — по-
лучила Настя Романова из 
Поворино. 

Девочка из-за проблем со 
здоровьем вот уже долгие 
годы не в состоянии много 
времени проводить на улице. 
Да и транспорт нужен для 
того, чтобы элементарно до-
браться до школы или ещё 
куда-то. Искреннее письмо 
девочки особенно тронуло 
федерацию РФС, вот и было 
решено подарить автомо-
биль. Недаром же говорят: 
если очень пожелаешь, то всё 
сбудется! 

Сергей льВоВ. 

Бесспорно, что журналист «Коммуны» 
Владимир Котенко в течение двух 
десятков лет был асом-фельетонистом
А совсем недавно, благодаря содействию департа-
мента культуры Воронежской области, в свет вы-
шла его новая книга «пирамида Хеопса». Этот факт 
ещё раз подтверждает, что Владимир котенко –  
из когорты писателей сатирического жанра имени 
Михаила Зощенко. Или Франсуа рабле? Джоната-
на Свифта? А может быть, Салтыкова-Щедрина? 
кому как нравится. Главное, что Владимир котенко 
уверенно занял своё особое место в литературе. 
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СОЦиУМ

В центре защиты прав человека состоялся 
семинар-совещание, на котором обсуждались во-
просы соблюдения прав человека в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы Воронежской 
области.

Начальник отдела аппарата Уполномоченного по правам 
человека в Воронежской области Сергей Писарев отметил зна-
чительную роль общественных помощников уполномоченного 
в пенитенциарных учреждениях, подвёл итоги их деятельности 
в 2017 году. Передал благодарственные письма омбудсмена 
помощникам уполномоченного по правам человека в Воро-
нежской области в ИК-1 Семилук Александру Ракитину и в 
россошанской исправительной колонии №8 Сергею Наталичу, 
а также вручил удостоверения вновь назначенным помощни-
кам. Заместитель начальника УФСИН Евгений Гайдук и по-
мощник начальника УФСИН по соблюдению прав человека 
в УИС Павел Комаристый рассказали о взаимодействии с 
институтом общественных помощников Уполномоченного по 
правам человека в Воронежской области, видении деятельно-
сти общественников в учреждениях уголовно-исполнительной 
системы Воронежской области.

Председатель Общественной наблюдательной комиссии 
Воронежской области Наталья Малахова поделилась опытом 
работы ОНК Воронежской области в вопросах реализации 
прав граждан в местах лишения свободы. Содержательный 
доклад представила старший преподаватель кафедры уголовно-
исполнительного и уголовного права Воронежского института 
ФСИН Олеся Ничуговская, которая провела сравнительный 
анализ законодательства России и зарубежных стран в реали-
зации прав граждан в местах лишения свободы. Практическим 
опытом деятельности поделился общественный помощник 
Уполномоченного по правам человека в Воронежской области в 
исправительной колонии №1 Семилук Александр Ракитин.

Анатолий крУГлоВ.

О правах граждан  
в местах лишения свободы
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акционерное общество 
«домостроительный комбинат» (ао «дСК»)

проводит заселение 
жилого дома,

расположенного по адресу: 
г. Воронеж, московский проспект, д. 124,  

(г. Воронеж, ул. Шишкова, 140 б, стр. поз. 16, 16г). 
Дата заселения – 20.03.2018 г.

г. Воронеж, московский проспект, д. 124,  
(г. Воронеж, ул. Шишкова, 140 б, стр. поз. 16а, 16б). 

Дата заселения – 22.03.2018 г.
г. Воронеж, московский проспект, д. 124,  

(г. Воронеж, ул. Шишкова, 140 б, стр. поз. 16в). 
Дата заселения – 23.03.2018 г.

Начало заселения – в 9 часов 00 минут. 
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-99-77  
с 8 часов 30 минут до 17 часов 30 минут.
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Естественно, сериал не до-
кументальный рассказ, а ху-
дожественное произведение, 
в которое многое привнесено 
для «смотрибельности», но 
домысленное не оскорбляло 
никаких чувств и не бросало 
тень на память героев, как, к со-
жалению, раньше часто бывало 
на нашем экране.

Мы привыкли: что бы ни 
происходило в мире, а привыч-
ное телеблюдо нашей публике 
подаётся строго по расписа-
нию, как успокоительные или, 
наоборот, бодрящие таблетки 
в больнице. Перед вечерними 
«Новостями» обязательно – 
программы про склоки, дрязги, 
тесты ДНК, разнообразные по-
следствия разгульной молодо-
сти эстрадных звёзд и способы, 
которыми особенно настойчи-
вым поклонницам удавалось 
забеременеть от них, а также 
другие диковатые подробности 
последствий бурной половой 
жизни звёзд (последний при-
мер: скандальные выпуски про 
«пробирки» Александра Серо-
ва). А после «Новостей» обяза-
тельное блюдо – криминально-
мелодраматический сериал 
примерно о том же. То есть для 
семейного просмотра програм-
мы абсолютно непригодные. 
А вот «Крепость Бадабер» – 
смотреть можно и нужно, осо-
бенно с сыновьями (мальчики 
нуждаются в примерах для 
подражания и любят фильмы 
про отважных героев).

Показу сериала предше-
ствовала трагическая весть 

о гибели в Сирии русского 
лётчика-героя Романа Фили-
пова. Возможно, «програм-
мисты» Первого почувство-
вали актуальность темы, как 
и создатели сериала, которых 
вдохновила, может быть, не 
только потрясающая история 
восстания пленных советских 
солдат на территории Пакиста-
на, закончившаяся подрывом 
огромного склада боеприпасов 
противника и гибелью восстав-
ших, но и недавний подвиг в 
Сирии офицера-разведчика 
Александра Прохоренко, кото-
рый, расстреляв весь боезапас, 
под угрозой пленения вызвал 
огонь на себя.

Боевик «Крепость Бадабер» 
(режиссёр Кирилл Белевич, 
сценарий Дмитрия Алейни-
кова) сделан энергично, увле-
кательно – по всем законам 
жанра с хорошо придуманным и 
закрученным сюжетом. Главное 
действующее лицо – офицер 
ГРУ Никитин, эдакий супер-
герой, которого убедительно 
играет Сергей Марин. Генерал 
Колесов (отличная работа Сер-
гея Колесникова) посылает его 
в Бадабер с заданием добыть 
разведданные, которые позво-
лят потом провести наземную 
спецоперацию по освобожде-
нию наших пленных и захвату 
американских инструкторов, 
находящихся в крепости. Под 
видом пленного-раба он по-
падает в Бадабер, героически 
добывает все необходимые 
данные и передаёт их в центр. 
Но решает остаться с нашими 
пленными, содержавшимися 
в страшных условиях, надеясь 

не только освободить их, но 
и захватить крепость, а потом 
эвакуировать всех, дождавшись 
помощи наших. И почти всё это 
ему удаётся, кроме последнего 
– помощь не приходит, что не-
удивительно, учитывая отноше-
ние тогдашнего политического 
руководства страны к «ограни-
ченному контингенту».

Моджахеды вместе с паки-
станскими войсками штурмуют 
крепость, которую защищает 
горстка измождённых русских 
солдат. И довольно успеш-
но, одна за другой отбивают-
ся все атаки, но нападающих 
слишком много, и они гораздо 
лучше вооружены. Наши не 
сдаются, погибают все – один 
за другим. Последним – Ники-

тин, который подрывает склад 
боеприпасов вместе с собой и 
нападавшими.

Сильная, патриотичная лен-
та. Однако… Почему в прайм-
тайм, то есть в то время, когда 
максимальное количество се-
мей может смотреть телевизор, 
редко показывают подобные 
сериалы? А вместо них го-
нят бесконечную пошлейшую 
«джигурду», которая унижает 
человеческое достоинство зри-
телей; да, даёт какой-то рейтинг 
сейчас, но отнимает у нас бу-
дущее. Почему такие сериалы, 
как «Бадабер», к тому же поль-
зующиеся успехом у зрителя, 
делают крайне редко, в то вре-
мя как русская, советская, да и 
новейшая история так богата 

невоплощёнными на экране 
драматическими событиями, 
свершениями, преодолениями, 
подвигами, которыми можно и 
нужно гордиться?

Как нерачительно наши 
теле- и кинопродюсеры отно-
сятся к родной истории. Неу-
жели после огромного успеха 
«Легенды № 17», «Салюта 7», 
«Движения вверх» и других 
фильмов о событиях недавнего 
прошлого продюсеры ещё не 
поняли, что в народе нашем 
самым главным был и есть 
запрос на патриотизм, люди 
хотят гордиться своей страной, 
а не роскошью яхт, на которых 
развлекаются нувориши.

Однако отметим положи-
тельную тенденцию: в послед-
нее время в российских филь-
мах про советский период всё 
меньше антисоветских штам-
пов, всё больше объективного, 
так сказать, беспартийного, но 
сочувственного и эмоциональ-
ного отношения к знаменатель-
ным событиям из истории стра-
ны, спорта, освоения космоса, 
боевых действий, которые вела 
наша армия. А жаждущим пер-
манентного расковыривания 
ран рекомендуем пересмотреть 
недавний выпуск «Бесогона», 
посвящённый тем, кто считает 
образцом честного взгляда на 
историю британский фарс под 
названием «Смерть Сталина». 
Кстати, этот фильмец я по-
смотрел – его легко найти в 
Сети – и каждый может удо-
стовериться в том, что он не 
только оскорбительно груб и 
антиисторичен, но и отврати-
тельно глуп и бездарен – хватит 
пяти минут просмотра. По-
нравиться же он может только 
тем, кто люто ненавидит нашу 
страну, а пригодиться – раз-
ве что в качестве лакмусовой 
бумажки.

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Зоя Николаевна – человек 
уникальный. Несмотря на 
возраст, на съёмках телешоу 
она продемонстрировала от-
личную физическую подго-
товку и за 53 секунды прошла 
полосу препятствий. Помимо 
программы «Старше всех», 
она также снялась в переда-
чах «Малахов+», «Поедем – 
поедим», «Наедине со всеми» 
и «Давай поженимся». 

Однако всего этого могло 
не быть. В 1959 году тогда уже 
кандидат в мастера спорта по 
прыжкам в воду Зоя готови-
лась к Спартакиаде народов 
СССР. Но на одной из трени-
ровок девушка неудачно прыг-
нула и сломала позвоночник. 
Пять лет она была прикована 
к постели, потом ещё столько 
же провела в корсете. Про-
гнозы были самые печальные, 
но героиня решила бороться 
за жизнь назло судьбе. Она 
постепенно разрабатывала 
мышцы, училась заново си-
деть и ходить. Несмотря на 
приговор, женщина не только 
смогла встать на ноги, но и, 
вопреки запретам врачей, ро-
дила сына, в течение многих 
лет работала вулканологом 

на Камчатке. После выхода на 
пенсию вернулась на малую 
родину в Бобров, но сидеть 
без дела не в ее правилах: Зоя 
Николаевна бесплатно ведет 
группы здоровья для пожи-
лых, аквааэробику, сканди-
навскую ходьбу. В 2016 году 
сдала нормы ГТО на золотой 
значок, и ни один городской 
праздник не обходится без её 
активного участия.

Осуждённые с удоволь-
ствием посмотрели видеоро-
лики с участием героини: как 
она ныряла в прорубь, летала 
в аэродинамической трубе, 
каталась на коньках, гоняла на 
мотоцикле и на лошади, осваи-
вала йогу и приёмы борьбы 
самбо. Знаменитой гостье от 
воспитанников колонии по-
ступило множество вопросов. 
Зоя Николаевна рассказала 
ребятам, что никогда в жизни 
нельзя унывать, причинять 
зло слабым, старым, немощ-
ным, нужно любить и уважать 
родителей, свою родину и 
страну. По окончании встречи, 
сообщает сайт 36.fsin.su, ре-
бята сфотографировались на 
память с «уникальной бабуш-
кой», поздравили её с Между-
народным женским днём, по-
желали крепкого здоровья и 
новых побед в жизни.

Запрос на гордость
Кино | На Первом канале показали четырёхсерийный боевик о подвиге советских солдат

александр КондраШоВ

Сергей Марин в роли офицера ГРУ Никитина.

Сериал «Крепость Бадабер» – не первое обращение 
кинематографистов к теме захвата крепости моджа-
хедов на территории Пакистана. Что там произошло 
в апреле 1985 года, доподлинно неизвестно – сви-
детелей не осталось, известно только то, что наши 
пленные солдаты восстали, и им удалось захватить  
и довольно долго удерживать крепость Бадабер. 

СУДьбА

Сильная духом
Участница проекта «Старше всех» Зоя Леденёва 
посетила Бобровскую воспитательную колонию. 
79-летняя жительница Боброва рассказала вос-
питанникам удивительную историю своей жизни и 
преодоления серьёзных испытаний, выпавших на 
её долю.

анатолий КруглоВ
г.бобров

По 31 марта во всех почтовых отделениях, а также  
в режиме онлайн на сайте podpiska.pochta.ru проводится 

досрочная подписная кампания  
на газету «Коммуна» на второе  
полугодие 2018 года. 
На сайте https://podpiska.pochta.ru/derevo-dobra и в почтовых  
отделениях продолжается благотворительная акция «Дерево добра»,  
в рамках которой каждый желающий может оформить подписку  
на наше издание в адрес выбранного социального учреждения. 

Оставайтесь с нами!

эКОЛОГИя

Людей заботят лес,  
река и земля

Во время общения врио руководителя 
департамента природных ресурсов и 
экологии Воронежской области Алексея 
Карякина с гражданами в Общественной 
приёмной главы региона Александра 
Гусева в Павловском районе жителей в 
основном интересовали вопросы охраны 
окружающей среды.

Так, житель Павловска обратился по 
вопросу финансирования строительства 
современных объектов обращения с от-
ходами. Алексей Карякин рассказал, 
что Воронежской области как одному из 
регионов, первым разработавших необ-
ходимые программные документы, выде-
лена субсидия из федерального бюджета 
на реализацию проектов по обработке и 
утилизации отходов. Часть средств этой 
субсидии в 2018 году будет направлена на 
развитие отходообрабатывающей инфра-
структуры в Павловском районе. В ходе 

приёма также были рассмотрены вопросы 
вырубки лесных насаждений, расчистки 
реки Осередь, использования удобрений, 
ряд других обращений. В рамках работы 
Общественной приёмной губернатора 
Воронежской области был проведён вы-
ездной приём в селе Воронцовка.

Куда девать отходы?
Вопросы ликвидации свалки твёрдых 

коммунальных отходов, расположенной 
на территории Рождественского сельско-
го поселения вблизи Поворино, обсужда-
лись в департаменте природных ресурсов 
и экологии Воронежской области.

В настоящее время в Поворинском 
районе отсутствуют лицензированные 
полигоны для захоронения ТКО, в связи 
с чем обсуждалась возможность захороне-
ния образующихся отходов на полигоне 
ТКО Борисоглебского городского окру-
га, имеющем соответствующую лицен-
зию. Врио руководителя департамента 
Алексей Карякин подчеркнул, что на 

территории Поворинского района уже 
есть опыт сортировки отходов, позво-
ляющий извлекать полезные фракции для 
их дальнейшего использования. После 
сортировки оставшиеся отходы направ-
ляются на захоронение на полигон ТКО 
Борисоглебского городского округа. Про-
звучала рекомендация администрации 
городского поселения Поворино более 
широко внедрять имеющийся опыт сорти-
ровки для минимизации объема отходов, 
предназначенных для захоронения.

По итогам совещания были даны по-
ручения о подготовке заинтересованными 
органами власти и администрацией Пово-
ринского района плана мероприятий по 
рекультивации свалки, которая эксплуа-
тируется с 1997 года. Также администра-
ции Поворинского района рекомендовано 
подготовить предложения по разработке 
проекта рекультивации свалки, наличие 
которого является обязательным услови-
ем для рассмотрения заявки на получение 
федеральной субсидии на ликвидацию 
накопленного экологического ущерба.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

После игры главный тренер 
«Балтики» Игорь Черевченко 
скажет: «Футболисты боро-
лись с мячом, полем и сопер-
ником. Это мне напомнило 
чемпионат мира по футболу 
в грязи». 

Игроки «буксовали», пада-
ли в грязь, теряли мяч, снова 
его «выгрызали», но все это 
происходило вдалеке от ворот. 
Всего общими усилиями было 
создано три голевых момента, 
один из которых и был реали-
зован. Воронежцу Лебеденко, 
который отобрал капитанскую 
повязку у оставшегося в запасе 
Мануковского, не хватило 
мудрости. Он перехватил не-
суразную передачу защитника 
«моряков» и убежал на сви-
дание с вратарем «Балтики» 
Помазаном. Неизвестно, на 
что рассчитывал форвард, но 

пробил он прямо в стража 
ворот, а повторный выстрел 
с острого угла пришелся в 
«молоко». «Балтика» оказа-
лась более расчетливой. Гости 
долго расчерчивали попереч-
ными передачами прямоу-
гольник штрафной площади 
воронежцев, пока мяч не попал 
к Касьяну, а тот не переправил 
его на противоположный угол 
вратарской, куда ворвался 
Каленкович и пробил в «про-
тивоход» вратарю «Факела» 
Трунину. Место «балтиец» 
нашел «хлебное»: аккурат, 
между двух защитников. На-
нести точный удар ему никто 
не мешал. Один, как водится, 
опоздал, другой не успел. Слу-
чилось это на 26-й минуте. 
Тягучая вязкая игра продол-
жалась до самого финального 
свистка. Последний голевой 
момент был зафиксирован на 
73-й минуте: Касьян выложил 

мяч под удар Кобялко, но Тру-
нин отвел угрозу.

Попутно заметим, что про-
тив «Факела» играли вос-
питанник воронежского фут-
бола Руслан Магаль, бывшие 
игроки воронежского клуба 
Шахов, Касьян, Свежов, Ти-
мошин и Логашов.

После игры главный тренер 
«Факела» Павел Гусев дал та-
кой комментарий: «Все могло 
сложиться иначе, реализуй 
Лебеденко свой момент. «Бал-
тика» по составу сильнее, а по 
игре нас не превзошла. Игра 
была равной, а ничья была 
бы закономерным ее резуль-
татом».

Проиграв, «Факел», как 
подводная лодка, опустился 
на самое дно турнирной та-
блицы, набрав 22 очка. При-
чем в последних семи играх 
воронежцы забили всего один 
(!) гол, трижды сыграв вничью 
и потерпев четыре поражения. 
Тем не менее шансы на спасе-
ние у команды еще есть: семь 
матчей из 11 оставшихся она 
проведет дома против своих 
прямых конкурентов на вылет. 
Правда, придется проявить 

настоящий героизм: разрыв до 
спасительного 15-го места до-
стиг восьми очков. Нужно об-
гонять «Зенит-2», набравший 
25 очков, «Ротор-Волгоград» 
– 26, «Тюмень» – 27, «Томь» 
– 28 и «Луч-Энергию» – 30. 
За путевки в Премьер-лигу 
продолжают бороться «Ени-
сей» – 62 очка, «Оренбург» 
и «Крылья Советов» – по 57, 
«Тамбов» и «Сибирь» – по 46, 
«Балтика» – 43.

Результаты матчей 27-го 
тура. «Олипиец» (Нижний 
Новгород) – «Сибирь» (Ново-
сибирск) 1:1, «Крылья Сове-
тов» (Самара) – «Тюмень» 2:0, 
«Томь» – «Динамо» (Санкт-
Петербург) 1:0, «Химки» – 
«Шинник» (Ярославль) 0:2, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Енисей» (Красноярск) 
0:3, «Ротор-Волгоград» – 
«Спартак-2» (Москва) 1:0, 
«Кубань» (Краснодар) – «Там-
бов» 0:0, «Луч-Энергия» (Вла-
дивосток) – «Оренбург» 1:0, 
«Авангард» (Курск) – «Вол-
гарь» (Астрахань) 1:0.

Следующий матч «Факел» 
проведет в Красноярске с 
«Енисеем» 17 марта.

Опять не забили…
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Балтика» (Калининград) 0:1

евгений марТыноВ

Ближе к вечеру в субботу, когда команды вышли 
на футбольное поле, ветер гнал по улицам мелкий 
снег, а термометр показывал минус шесть по Цель-
сию. Из-за снежной пелены было трудно разобрать 
не только то, что творится на раскисшем газоне, а 
вообще, где находится оранжевый мяч. 

– Сегодня с разных сторон нашей 
большой страны звонили друзья и 
говорили: везде надежда, что весна 
скоро настанет… Кроме Москвы! Там 
совсем тоскливо, – рассказывал он на 
открытии. 

В галерее «Х.Л.А.М» в эти дни можно 
увидеть разные грани горшковского 
творчества: деревянную скульптуру, 
объекты, графику. У входа разбит газон: 
из пола пробиваются цветы из дерева. В 
соседней комнате накрыт стол: бутылки 
вина, колбаса, рыба и арбузы – всё выре-
зано из того же материала и раскрашено 
художником. 

На стенах – скульптурные изобра-
жения голов медведя и тушканчика, 
курицы и карася. Такие головы висят 
обычно в кабинетах заядлых охотни-
ков. Только в данном случае никто не 
был убит. 

– За что любят этого художника? Ду-
маю, за чудо, которое он нам предостав-

ляет, – отметил на открытии выставки 
основатель галереи Алексей Горбунов. 

После тёплых слов в адрес автора 
«Уходящей натуры» ответное слово взял 
сам художник: 

– Алексей Юрьевич оптимистично 
описал моё творчество, отметил, что оно 
весёлое, жизнерадостное… Но на самом 
деле это же смерти всё посвящено! Все 
мы временно на этой земле. Растения вя-
нут – сегодня они прекрасные, а завтра 
их нет. Животных мы убиваем… 

Получается, чудо, о котором говорил 
его товарищ, – это ещё и чудо воскре-
шения. Сергей Горшков признался, что 
надежду, стимул продолжать занимать-
ся творчеством вселил в него Андрей 
Платонов:

– В одном из произведений идёт 
огромная стройка пятилетки, все что-то 
делают, копают, но жалуются, что не 
хватает лопат. И кто-то из персонажей 
говорит: «Да, не хватает лопат, ведь этот 
мир так огромен и так пуст, что большого 
труда человеку стоит его наполнить!».

Деревянный зверинец
Вернисаж | Свою юбилейную выставку известный воронежский художник  
Сергей Горшков назвал «Уходящая натура»

Виталий черниКоВ
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Сергей  Горшков.

КРИМИНАЛ

Мошенники «ограбили» пенсионера
На домашний телефон 85-летнего жителя Воронежа поступил звонок. 

«Сотрудник банка» сообщил, что банковский счёт пенсионера пытаются 
взломать, поэтому необходимо срочно перевести деньги на другой счёт. 

Пенсионер его словам не поверил. А спустя некоторое время ему позво-
нила «юрист банка». Девушке удалось убедить пенсионера перевести свои 
денежные накопления. 85-летний воронежец пришёл в отделение банка и 
перевёл на указанный ему злоумышленниками счёт 1,4 миллиона рублей. 
На этом мошенники не остановились. Они позвонили пенсионеру ещё раз 
и сообщили, что заблокирован и другой его банковский счёт. Пенсионер 
обратился в полицию. Возбуждено уголовное дело (статья 159 УК РФ – 
«Мошенничество»), сообщила пресс-служба ГУ МВД России по Воронеж-
ской области. Руководство отдела полиции №3 УМВД России по Воронежу 
организовало комплекс оперативно-разыскных мероприятий.

Лишён свободы пожизненно
Верховный суд РФ оставил в силе наказание в виде пожизненного ли-

шения свободы осуждённому за убийство двух человек и попытку убийства 
четырёхлетнего мальчика.

В октябре 2017 года Воронежский областной суд рассмотрел уголовное 
дело в отношении 34-летнего Виктора Коваленко. Он был признан виновным 
в совершении ряда преступлений. Об этом деле «Коммуна» рассказывала сво-
им читателям. Напомним, что суд, согласившись с позицией представителя 
прокуратуры области, назначил виновному наказание в виде пожизненного 
лишения свободы. Виктор Коваленко обжаловал приговор в Верховный суд 
России. 6 марта нынешнего года апелляционная инстанция Верховного суда 
Российской Федерации приговор Воронежского областного суда оставила без 
изменения, жалобу осуждённого – без удовлетворения. Приговор вступил в 
законную силу, сообщает облпрокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ.
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ПРИГЛАШАЕТ 
к соТРуднИчЕсТву  

РЕкЛАМнЫХ АГЕнТов 
  Вознаграждение – проценты 
от  суммы за  привлеченную  

рекламу.

ВеСТИ

Вас ждут  
в Никитинке 

В актовом зале Воронеж-
ской областной библиоте-
ки имени И.С.Никитина 
14 марта состоится тор-
жественное открытие Дня 
православной книги. 

С приветственным словом 
выступит митрополит Во-
ронежский и Лискинский 
Сергий. Запланирована бла-
готворительная акция «По-
дари книгу». Будет показана 
литературно-музыкальная 
композиция «Сумейте по-
любить Христа» по Соло-
вецким письмам священно-
мученика Петра (Зверева), 
архиепископа Воронежского, 
приуроченная к 140-летию со 
дня его рождения. 

В фойе первого этажа об-
ластной библиотеки будет 
работать выставка-ярмарка 
«Мир православной книги», 
а в холле второго этажа – 
книжная выставка «Пусть 
искра веры не угаснет и но-
вые зажжет сердца». 

Вход – свободный, начало 
– в 16 часов.

Анатолий КРУГЛОВ.

Смотр эрудитов 
В борисоглебском цен-

тре «САМ» прошла первая 
интеллектуальная игра для 
работающей молодёжи го-
родского округа «Что? Где? 
Когда?» сезона 2018 года. 

В игре участвовали 13 
команд, в том числе «Макси 
УМ» и «Пластилин» (Бо-
рисоглебский центр внеш-
кольной работы), «6 кадров» 
(Центр развития ребенка 
– детский сад № 18), «Вели-
колепная шестерка» (школа 
№ 6), «Гимназия №1», пред-
ставители местных предпри-
ятий. Победителем первой 
игры сезона стала команда 
«Физмат». Следующая игра 
состоится в июне – приуро-
чена она будет ко Дню моло-
дёжи России.

Василий ЧеРНОУСОВ.
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